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Дело за формальностями
UEFA расширит заявки сборных на Евро-2024 

6 Стабильный тренд
Инфляция продолжила снижать обороты 

5 О-ля-ля, до чего дожили…
Франция перед выбором: или с Макроном 
вниз, или без Макрона вверх

Профобразование 
шагает 
по стране

Профессиональные 
лицеи будут созданы 
в каждом регионе

На основании геодезических 
измерений на местности 

установлен первый погранич-
ный столб на армяно-азербайд-
жанской границе, что дает ос-
нование для мирного будущего. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Между Арменией и Азербайд-
жаном начался давно ожидавший-
ся процесс делимитации границы, 
дружно и в унисон сообщили ви-
це-премьеры обеих стран. Тексты 
офисов Шахина Мустафаева и Мге-

ра Григоряна совпадают буквально, 
разве что МВД соседней страны сде-
лало предупреждение гражданам 
в связи с начавшимся разминирова-
нием. «Автодорога Баганис-Воске-
пар закрыта в целях обеспечения 
разминирования, проводимого на 
прилегающей территории, и недо-
пущения граждан на близлежащие 
заминированные территории в це-
лях обеспечения их безопасности», 
- говорится в непривычном для жи-
телей региона релизе. 

Речь идет о территории вокруг 
четырех бесспорно принадлежащих 

Азербайджану деревень (Баганис 
Айрым, Ашагы Аскипара, Хейримли 
и Гызылгаджилы) близ границы, ко-
торые несколько дней назад по ито-
гам восьмой межправительственной 

встречи комиссий двух стран по де-
лимитации границы официальный 
Иреван согласился вернуть Баку. 

По своему содержанию и сво-
им масштабам внешнепо-

литические и дипломатические 
достижения Азербайджана за 
последние годы по праву можно 
считать беспрецедентными и са-
мыми успешными за всю исто-
рию нашего Отечества. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Победоносный Верховный 
Главнокомандующий, Президент 
Ильхам Алиев вписал в летопись на-
шего народа героические страницы. 
Мирное возвращение четырех сел Га-
захского района, находившихся под 
тридцатилетней оккупацией Арме-
нии, без единого выстрела и крово-
пролития является очередной По-

бедой как азербайджанского наро-
да, так и лично самого Президента 
Ильхама Алиева. Ведь как внутри, 
так и за пределами нашей страны 
действуют деструктивные псевдо-
политические силы, которые порой 
ставили под сомнение возможность 
этих достижений. А мудрый глава 
нашего государства взял и добил-
ся всего этого.

Путь, пройденный независимой 
Азербайджанской Республикой от 
начала 44-дневной Отечественной 
войны до 19 апреля сего года, не под-
дается сравнениям с успехами ка-
кой-либо другой эпохи. Азербайд-
жан никогда не был таким сильным, 
как сейчас. Есть факторы, определя-
ющие эту реальность. 

Успех длиною в историю
Азербайджан никогда не был таким сильным, как сейчас
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Застолбили мир в регионе
Баку и Иреван начали делимитацию на земле 

За последнюю неделю в на-
шем регионе имели место 

два важных события, напря-
мую связанных с армяно-
азербайджанским переговор-
ным процессом. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Важнейшим событием, безуслов-
но, стало достижение договоренно-
сти с Арменией о возвращении Азер-
байджану четырех приграничных 
сел. Это свидетельствует о том, что 
в Иреване, наконец, начали осозна-
вать необходимость осуществления 
конкретных шагов для улучшения 

отношений с Баку. В итоге Азер-
байджан и Армения сделали боль-
шой шаг на пути к заключению мир-
ного договора. Интенсивная рабо-
та, проводимая Азербайджаном во 
всех направлениях, приносит свои 
плоды, а Армения демонстрирует 
ответную реакцию. 

Другим важным событием стал 
начавшийся вывод российских ми-
ротворцев. По словам пресс-секре-
таря Президента РФ Дмитрия Пе-
скова, это отвечает нынешним реа-
лиям, которые сложились в регионе, 
после того как Армения признала 
границы Азербайджана по состоя-
нию на 1991 год. 

Маргинализация позиции Франции
Радикальные шаги Парижа против Баку 
не находят поддержки на Западе

«Россия является основопола-
гающей страной в плане регио-
нальной безопасности на Кавка-
зе и в более широкой географии, 
и от взаимодействия между на-
шими странами зависит очень 
многое». 

Это классическое определение 
Президента Ильхама Алиева в ходе 
его беседы один на один с россий-
ским коллегой Владимиром Пути-
ным как нельзя лучше свидетельству-
ет об уровне обоюдной нацеленно-
сти на укрепление и углубление мер 
доверия, сотрудничества, взаимопо-
нимания и урегулирования всех во-
просов в духе взаимодействия, с уче-
том взаимных интересов. 

Полувековой юбилей начала 
строительства Байкало-Амурской 
магистрали стал хорошим инфор-
мационным поводом для того, чтобы 
обсудить двусторонние отношения 
и региональную повестку, особенно 
в свете событий, происходящих на 
Южном Кавказе в последнее время. 
На наших глазах фактически скла-
дывается новая система безопасно-
сти, в которой обе соседние стра-
ны будут играть ключевую роль. Да 
и воспоминания ветеранов всесоюз-
ной стройки, работавших под на-
чалом общенационального лидера 
Гейдара Алиева и отмечавших его 
неоценимый вклад в легендарную 
историю строительства БАМа, пре-
имущественно были направлены не 
в прошлое, а в будущее межгосудар-
ственных отношений. 

Об этом на встрече с ними зая-
вил и сам Президент Ильхам Али-
ев, не преминув сделать акцент на 
предстоящих планах: «Мы с Влади-
миром Владимировичем подробно еще 
раз обсудили вопрос транспортного 
коридора Север-Юг, дав членам пра-
вительств соответствующие ин-

струкции. Уверен, что в ближайшее 
время все вопросы будут согласова-
ны, и мы приступим к реализации 
еще одного грандиозного проекта. 
На территории нашей страны дей-
ствует железная дорога, соединяю-
щая Россию с Ираном, но потребно-
сти грузоотправителей диктуют 
нам необходимость строительства 
все новых участков, с тем чтобы мы 
могли увеличить грузоперевозки по 
ней, тем самым обеспечив уникаль-
ный транспортный путь от Севе-
ра до Индийского океана». 

О контурах будущего можно су-
дить и по словам помощника Пре-
зидента РФ Дмитрия Пескова, кото-
рый без обиняков сказал, что «Азер-
байджан - наш большой друг, партнер 
и союзник». 

То есть для того, чтобы стать ав-
торитетным, необязательно быть мас-
штабным государством, достаточно 
быть искренним другом, и Прези-
дент Ильхам Алиев за 20 с лишним 
лет успешного правления небольшой 
по площади страной на западных бе-
регах Каспия ни разу никому по обе 
стороны Атлантики не дал повода 
усомниться в искренности и чест-
ности данных обещаний. 

Дружба, 
проверенная временем

Азербайджан и Россия 
вместе пишут историю будущего 

Сбалансированная вну-
тренняя и внешняя госу-
дарственная политика, 
проводимая Президен-
том Ильхамом Алие-
вым, позволяет вы-
страивать отноше-
ния со всеми странами, 
независимо от их гео-
графической близости
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Нам есть что рассказать миру и донести правду
В Университете АДА состоялся Международный форум 
на тему «СОР29 и Зеленое видение для Азербайджана»

МИД РФ распространил заяв-
ление по итогам заседания кол-
легии ведомства «О продвиже-
нии российских интересов на 
Южном Кавказе», состоявшего-
ся под председательством главы 
дипведомства Сергея Лаврова.

«Акцентировано, что ради нане-
сения России стратегического пора-
жения коллективный Запад - вслед 
за Украиной - стремится дестабили-
зировать ситуацию в других частях 
постсоветского пространства, вклю-
чая Южный Кавказ, подорвать отно-
шения союзничества и партнерства, 

связывающие Россию со странами ре-
гиона, разрушить действующие ме-
ханизмы коллективной безопасно-
сти и экономического партнерства», 
- сообщили в МИД.

В министерстве отметили, что 
Россия исходит из приоритета обе-
спечения стабильности, безопасно-
сти и благополучия на Южном Кав-
казе, в отличие от Запада, движимого 
исключительно логикой «игр с ну-
левой суммой». «Россия будет раз-
вивать взаимоуважительное и взаи-
мовыгодное сотрудничество со все-
ми государствами региона. 

Москва настроена решительно
МИД РФ осудил попытки Запада 
дестабилизировать Южный Кавказ
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23 апреля в Университете АДА 
состоялся международный фо-
рум на тему «СОР29 и Зеленое 
видение для Азербайджана».

В форуме принял участие Прези-
дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев, который ответил на 
вопросы участников мероприятия.

Сосредоточив основное внима-
ние на СОР29, Президент Ильхам 
Алиев отметил значение проведе-
ния этого престижного мероприя-
тия в Азербайджане: «Если говорить 
о COP-29, конечно, это знак боль-
шого уважения и поддержки Азер-
байджана со стороны международ-
ного сообщества. Мы хотим, что-

бы COP29 прошла успешно с точки 
зрения решения проблем, связан-
ных с изменением климата», - ска-
зал глава государства.

Подчеркнув, что СОР29 станет 
возможностью для Азербайджана, 
Президент Ильхам Алиев отметил: 
«Нам есть что рассказать миру и до-
нести правду. Я думаю, что одним из 

преимуществ принимающей страны 
является то, что мы примем десят-
ки тысяч человек. Большинство из 
них посетят нас впервые. Мы рас-
сматриваем наше председательство 
не только как возможность проде-
монстрировать себя, представить 
свою страну. 

 2



Форум
2 Бакинский рабочий

среда, 24 апреля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

Мы рассматриваем это как воз-
можность внести собственный вклад 
в решение самых актуальных вопро-
сов на глобальном уровне».

Говоря об экономических успе-
хах страны, глава государства под-
черкнул, что экономика Азербайджа-
на является самодостаточной и де-
монстрирует устойчивый рост даже 
в условиях кризиса. «У нас очень низ-
кий уровень внешнего долга - менее 
8 процентов валового внутреннего 
продукта Азербайджана», - сказал 
Президент.

Рассказав о предпринимаемых 
шагах по достижению мира в реги-
оне, Президент Ильхам Алиев отме-
тил: «Сейчас появился уникальный 
шанс. Мы были лишены этого. Во вре-
мя распада СССР в нашем регионе 
шли войны, чего нельзя было ска-
зать о прибалтийских странах, кото-
рые начали свою независимую жизнь 
в мирных условиях. Теперь есть шанс 
перевернуть эту страницу. Именно 
этим мы и занимаемся».

Глава государства подчеркнул, 
что COP29 - это прекрасная возмож-
ность в этом процессе. По его словам, 
COP29 создаст возможность, по край-
ней мере, для проведения консульта-
ций между тремя странами Южно-
го Кавказа и проложит путь к даль-
нейшему сотрудничеству.

Коснувшись попыток нарушения 
стабильности в регионе, Президент 
Ильхам Алиев отметил: «Мы не мо-
жем сидеть и ждать, пока Франция, 
Индия и Греция вооружают Армению 
против нас. Они делают это открыто 
и демонстративно и даже пытаются 
нам что-то доказать таким образом. 
Мы не можем просто сидеть сложа 
руки. Мы четко довели эту позицию 
до правительства Армении и сторон, 
которые сегодня пытаются проявить 
заботу об Армении. Если мы увидим 
серьезную угрозу для себя, нам при-
дется принимать серьезные меры».

***
Отметим, что в форуме принимали 

участие до 70 экспертов из 30 стран.
(Подробный материал о форуме 

будет опубликован позднее)
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Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова встретилась 23 
апреля с находящейся в стране 
делегацией во главе с председа-
телем комитета национальной 
обороны Национальной народ-
ной ассамблеи Алжира, руково-
дителем алжиро-азербайджан-
ской группы дружбы Ассамблеи 
Гарби Абделем Бассетом.

Как сообщили в отделе связей 
с прессой и общественностью Мил-
ли Меджлиса, Сахиба Гафарова, на-
помнив о том, что в нынешнем году 
исполняется 30 лет установления ди-
пломатических связей между наши-
ми странами, отметила, что нынеш-
ний уровень отношений между Азер-
байджаном и Алжиром вызывает 
удовлетворение.

На встрече было подчеркнуто 
значение взаимных визитов глав го-
сударств для развития двусторон-
них связей, отмечалось, что визит 
Президента Ильхама Алиева в Ал-
жир в ноябре 2022 года стал исто-
рической вехой в развитии отноше-
ний между двумя дружественными 
странами.

В ходе беседы спикер парламен-
та говорила о значении расширения 
связей между Азербайджаном и Ал-
жиром в области экономики, куль-
туры и образования.

Отметив особую роль парламен-
тов в углублении отношений, Сахиба 
Гафарова сказала, что законодатель-
ные органы двух стран также под-
держивают хорошие связи, и подчер-
кнула, что между нашими странами 

существует взаимная поддержка на 
международном уровне. По ее словам, 
члены парламентов взаимодействуют 
во многих международных органи-
зациях. Спикер парламента высоко 
оценила активное участие Алжира 
в работе Парламентской сети Дви-
жения неприсоединения (ДН), со-
зданной по инициативе Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева.

Председатель Комитета наци-
ональной обороны, руководитель 
алжиро-азербайджанской группы 
дружбы Национальной народной ас-
самблеи Алжира Гарби Абдель Бас-
сет, передав поздравления по случаю 
победы Президента Ильхама Алие-
ва на состоявшихся в феврале теку-
щего года внеочередных президент-
ских выборах, расценил победу гла-
вы государства как признание его 
неоценимых заслуг перед народом. 
Он также передал поздравления по 
случаю восстановления Азербайд-

жаном своей территориальной це-
лостности и суверенитета.

Гарби Абдель Бассет отметил важ-
ность отношений между двумя стра-
нами, в том числе сотрудничества 
в рамках Движения неприсоедине-
ния. По его словам, связи в этой об-
ласти открывают возможности и для 
развития двусторонних отношений.

На встрече говорилось о значении 
дальнейшего углубления сотрудниче-
ства между парламентами двух стран, 
еще большего расширения контак-
тов между парламентскими комите-
тами, в том числе группами дружбы.

В ходе беседы также было подчер-
кнуто значение проведения в Азер-
байджане конференции СОР29, от-
мечалось, что данное решение явля-
ется проявлением большего доверия 
к Азербайджану.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Углубляя межпарламентское взаимодействие
Гарби Абдель Бассет: Связи в рамках ДН открыли возможности  
для развития алжиро-азербайджанских отношений

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
в рамках своего официально-
го визита в Чехию встретился 
с премьер-министром этой стра-
ны Петром Фиалой.

Как сообщает Управление 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе встречи были 
обсуждены вопросы, вытекающие из 
существующих отношений страте-
гического партнерства между Азер-
байджаном и Чехией, а также регио-
нальная ситуация в постконфликт-
ный период.

Отметив, что в прошлом году от-
мечалось 30-летие установления ди-
пломатических отношений между 
Азербайджаном и Чехией, Джейхун 
Байрамов сказал, что политический 
диалог высокого уровня, интенсив-
ные взаимные визиты и контакты, 
сложившиеся между нашими стра-
нами за эти годы, способствовали со-
вместной деятельности на двусторон-
них и многосторонних площадках.

Было отмечено, что стратегиче-
ское партнерство двух стран в поли-
тической, экономической, торговой, 
инвестиционной, транспортно-ком-
муникационной, гуманитарной сфе-
рах, а также в области энергетиче-
ской безопасности и других направ-
лениях вызывает удовлетворение, 
однако существует необходимость 
использования имеющегося потен-
циала и возможностей для дальней-
шего расширения отношений.

На встрече также была дана под-
робная информация о председатель-

стве нашей страны на 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29), обсуждены возможности 
сотрудничества двух стран в рам-
ках этого мероприятия. Были дове-
дены до внимания приоритеты на-
шей страны в сфере альтернативной 
энергетики, планы по взаимодей-
ствию в этой сфере с европейски-
ми странами, констатировано на-
личие возможностей такого взаи-
модействия и с Чехией.

Министр Джейхун Байрамов так-
же подробно проинформировал про-
тивоположную сторону о текущей 
ситуации в регионе в постконфликт-
ный период, проводимых на осво-
божденных территориях работах по 
восстановлению, реконструкции и раз-
минированию, а также о процессе 
нормализации отношений между 

Азербайджаном и Арменией. Гла-
ва МИД заявил о широком потен-
циале и заинтересованности в уча-
стии чешских компаний в строи-
тельно-восстановительных работах.

Отметив, что существует исто-
рическая возможность для установ-
ления мира и стабильности в реги-
оне, Джейхун Байрамов сказал, что 
нашей страной предпринимаются 
постоянные усилия для того, что-
бы эта возможность была реализо-
вана. В этой связи он добавил, что 
возвращение 4 наших сел, находив-
шихся под оккупацией Армении, со-
гласно договоренности, достигнутой 
в рамках комиссии по делимитации, 
является важным шагом.

В ходе встречи состоялся обмен 
и по другим двусторонним и реги-
ональным вопросам, представляю-
щим взаимный интерес.

Стратегическое партнерство по восходящей
Обсуждены возможности сотрудничества  

между Баку и Прагой в рамках COP29

Конференция на тему «Древние 
тексты и классические источ-
ники разоблачают армянские 
фальсификации и измышле-
ния, или О чем свидетельствуют 
земли Западного Азербайджа-
на», совместно организованная 
Агентством интеллектуальной 
собственности и Общиной За-
падного Азербайджана, прошла 
в Баку во вторник, 23 апреля. 
Мероприятие организовано по 
случаю Всемирного дня книги 
и авторского права.

Председатель правления Агент-
ства интеллектуальной собственности 
профессор Кямран Иманов, высту-
пая на конференции, сказал, что ко-
нец апреля является знаменательным 
периодом в мире интеллектуальной 
собственности: 23 апреля отмечает-
ся Всемирный день книги и автор-
ского права, объявленный UNESCO, 
а 26 апреля - Международный день 
интеллектуальной собственности, 
учрежденный Всемирной организа-
цией интеллектуальной собственно-

сти (ВОИС). Он довел до внимания, 
что Азербайджан отмечает Всемир-
ный день книги и авторского права 
с 1997 года, а Международный день 
интеллектуальной собственности - 
с 2001 года.

Кямран Иманов констатировал, 
что в этом году упомянутые празд-
ники имеют особое значение: впер-
вые эти знаменательные дни пред-
ставители нашего победоносного на-
рода отмечают повсеместно, во всех 
уголках нашей полностью восста-
новившей суверенитет республики.

Руководитель агентства подчер-
кнул исключительную роль Прези-
дента Ильхама Алиева в реализации 
мечты азербайджанского народа, в ра-
дости от победы, которую мы пере-
жили, в повышении международно-
го авторитета страны.

Кямран Иманов сказал: «В тече-
ние некоторого времени мы обраща-
лись к UNESCO с просьбой рассле-
довать, зафиксировать последствия 
армянского вандализма, разграбле-
ния культурного наследия Азербайд-
жана и направить на эти террито-

рии уполномоченную миссию. Од-
нако ответа пока нет».

Кямран Иманов сказал, что в мар-
те текущего года министр иностран-
ных дел Армении Арарат Мирзоян 
встретился в Париже с генеральным 
директором UNESCO Одри Азуле, 
чтобы обсудить сохранение армян-
ского культурного и религиозного на-
следия в Карабахе. А.Мирзоян, как 
всегда, в свойственной ему манере 
заявил о «преднамеренном уничто-
жении армянского культурно-исто-

рического наследия» на территории 
Карабаха и о том, что «в Азербайджа-
не создана рабочая группа, деятель-
ность которой нацелена на искажение 
самобытности и этимологии армян-
ского наследия на подконтрольных 
Баку территориях. Интересно, что 
на фоне уничтожения культурного 
наследия Азербайджана, его 30-лет-
ней истории, UNESCO, мягко гово-
ря, демонстрирует хладнокровное 
отношение, однако «проблема», на-
думанная армянами за один или два 

года, находится в центре внимания 
UNESCO», - отметил председатель 
правления агентства.

«Хотел бы напомнить, что одна из 
важнейших обязанностей UNESCO 
- защита культурного наследия, при-
надлежащего народам, независимо 
от того, к какой культуре оно при-
надлежит - христианской, мусуль-
манской, тюркской или европейской. 
В условиях отсутствия такого под-
хода и применения двойных стан-
дартов к понятию наследия данная 
международная организация не мо-
жет в полной мере выполнять функ-
ции, закрепленные в ее Уставе и, та-
ким образом, уклоняется от выпол-
нения своих обязанностей. Поэтому 
Агентство интеллектуальной соб-
ственности в соответствии со свои-
ми полномочиями и обязанностями 
требует, чтобы эта организация в со-
ответствии со своим Уставом держа-
ла под контролем выполнение обя-
зательств также в отношении Азер-
байджана», - подчеркнул он.

Кямран Иманов, заявив, что при-
своение азербайджанских образцов 

является давней традицией армян, 
обратил внимание на книгу «Армян-
ский фольклор», изданную в 1967 
году. Председатель агентства сооб-
щил, что азербайджанские пословицы 
в ней представлены как армянские.

Выступивший на церемонии от-
крытия конференции председатель 
правления ОЗА, депутат Милли Медж-
лиса Азиз Алекберли подчеркнул, что 
Агентство интеллектуальной соб-
ственности на протяжении многих 
лет неустанно проводит работу по 
защите материальных и духовных 
ценностей азербайджанского наро-
да. «Агентство делает все возмож-
ное, чтобы донести до мира правду 
об Азербайджане, в том числе реа-
лии Западного Азербайджана. Из-
данные на иностранных языках ра-
боты профессора Кямрана Имано-
ва по этой теме стали настольными 
книгами. Азиз Алекберли подчер-
кнул, что возвращение западных азер-
байджанцев на родину разоблачит 
армянский вандализм».

Конференция продолжилась за-
слушиванием докладов.

О чем свидетельствуют земли Западного Азербайджана
Прошла конференция, организованная совместно Агентством интеллектуальной собственности и ОЗА
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Уже на следующий день после тор-
жественной инаугурации 31 октября 
2003 года глава государства параллель-
но с решением неотложных социаль-
но-экономических и военно-полити-
ческих задач занялся укреплением 
позиций и статуса совсем молодой 
Страны огней, как на региональном 
уровне, так и на постсоветском про-
странстве, выведя затем нарастаю-
щий авторитет на глобальную аван-
сцену. Буквально в течение первых 
пяти лет были упрочены и без того 
налаженные взаимовыгодные двусто-
ронние отношения с ведущими ми-
ровыми и региональными держава-
ми, а также со значимыми междуна-
родными организациями. 

Сбалансированная внутренняя 
и внешняя государственная политика, 
проводимая Президентом Ильхамом 
Алиевым, позволяет выстраивать от-
ношения со всеми странами, незави-
симо от их географической близости, 
причем на равных условиях и не ущем-
ляя интересов одних в пользу других. 

Отдельной строкой в наших серд-
цах прописаны Турция и тюркский 
мир, отношения с которыми выде-
ляются на общем фоне, исходя из 
принципа «единой семьи», озвучен-
ного главой государства сразу после 
ошеломительной победы на внеоче-
редных президентских выборах. Со-
юзная же Россия изо дня в день укре-
пляет позиции ключевого стратеги-
ческого партнера Азербайджана, что 
органично вписывается в приорите-
ты внешней политики официального 
Баку, направленной на развитие ми-
нимум добрососедских отношений на 
основе нейтралитета, взаимопонима-
ния и невмешательства во внутрен-
ние дела, что всецело отвечает долго-
срочным интересам Кремля. 

Не будем вдаваться в более чем 
30-летнюю историю отношений двух 
независимых государств, лишь кон-
статируем, что на сегодня между Баку 
и Москвой подписано около 250 доку-
ментов в различных сферах, включая 
гуманитарное и торгово-экономиче-
ское сотрудничество. В нашей стране 
активно действуют более 900 компа-
ний со смешанным капиталом, треть 
из которых имеет чисто российское 
происхождение. При рекордном росте 
ВВП, по итогам прошлого года впер-
вые превысившем 110 млрд манатов, 
на товарооборот с северянами при-
шлось примерно $4,4 млрд, или 9% 
всей торговли, и РФ заняла почетное 
третье место среди торговых партне-
ров республики после Италии и Тур-
ции. При этом общий объем двусто-
роннего товарооборота продолжает 
расти, что свидетельствует о стабиль-
ных экономических связях между дву-
мя странами. 

Одним из важных факторов об-
щественно-политических и гумани-
тарных отношений является не только 
сохранение и развитие традиций рус-
ского языка и культуры в Азербайджа-
не (в стране насчитывается примерно 
340 русскоязычных школ, что боль-
ше, чем в соседних Армении и Грузии, 
вместе взятых, а количество учащихся 
там возросло с 90 до 150 тыс., причем 
каждый десятый школьник получает 
образование на русском языке в го-
сударственных школах), но и расши-
рение ареала применения. Так, в мас-
штабах страны функционируют такие 
организации, как Ассоциация препо-
давателей русскоязычных учебных за-
ведений, Центр славянской культу-
ры, Ассоциация русской молодежи, 
Международный центр русскоязыч-
ной молодежи, а особой популярно-
стью у столичных жителей пользуется 
Азербайджанский государственный 
академический Русский драматиче-
ский театр имени Самеда Вургуна, пе-
реживающий вторую молодость бла-
годаря государственной поддержке. 

Есть и профильные вузы - в сто-
лице Страны огней действует Бакин-
ский славянский университет - один 
из крупнейших центров изучения рус-
ского языка, здесь же функционируют 
очень даже востребованные филиалы 
двух ведущих вузов РФ: МГУ имени 
М.В.Ломоносова и Первого Москов-
ского государственного медицинского 
университета имени И.М.Сеченова. 

Весьма активна и русская диаспо-
ра, которая, в отличие от тех же неу-
живчивых армян, вполне организо-
вана и участвует в общественно-по-
литической жизни страны. Примеров 
истинно интернационального духа 

нашего братства великое множество, 
но запомнилась «лакмусовая бумага» 
первой Карабахской и особенно От-
ечественной войны, когда сотни эт-
нических русских с азербайджанским 
гражданством, прослышав про мо-
билизационные возможности, вер-
нулись на родину и предоставили 
в военкоматы документы с указани-
ем специальностей и военных навы-
ков. При этом никто не спрашивал, 
кто каких кровей, - люди просто пле-
чом к плечу воевали за освобождение 
своих земель.   

Глубинная причина единения ин-
тересов в том, что граждане страны 
прониклись абсолютным доверием 

к Президенту Ильхаму Алиеву, кото-
рому удалось очевидно для всех су-
щественно снизить риски в области 
безопасности, в том числе, в стату-
се Верховного Главнокомандующего, 
под руководством которого Нацио-
нальная армия успешно, в рекордные 
сроки и с минимальными потерями 
смогла вернуть контроль над своей 
исторической территорией - Карабах-
ским и Восточно-Зангезурским реги-
онами, которые для мировой дипло-
матии десятилетиями считались без-
возвратно потерянными. 

Тут тоже стоит отметить конструк-
тивный подход российского руковод-
ства к выходу из тупика - после 8 ноя-
бря 2020 года, когда Шуша была взята 
и сопротивление врага свелось к ги-
потетической угрозе, при самом не-
посредственном участии Президен-
та России Владимира Путина удалось 
заключить трехстороннее соглаше-
ние о прекращении огня. 

Так восторжествовал фактор ис-
кренних отношений глав государств, 
который в немалой степени послужил 
основой торжественного вывода дву-
сторонних отношений на принципи-
ально новый уровень ввиду подписа-
ния лидерами соседних стран «Декла-
рации о союзническом взаимодействии 
между Азербайджанской Республи-
кой и Российской Федерацией» от 22 
февраля 2022 года. В документе, со-
стоящем из 43 пунктов, особое вни-
мание уделяется выстраиванию от-
ношений на основе глубокого союз-
ничества, а это накладывает гораздо 
больше ответственности, чем «про-
сто» сотрудничество, взаимное ува-
жение независимости и государствен-
ного суверенитета, территориальной 
целостности и нерушимости государ-
ственных границ. Важное определение 
вектору внешнеполитических предпо-

чтений дал тогда в Кремле сам Прези-
дент Ильхам Алиев. «Мы шли к этому 
дню упорно, долго, наращивая потен-
циал сотрудничества, выстраивая от-
ношения, основанные на искренности, 
добрососедстве, прагматизме и учете 
взаимных интересов», - емко и чет-
ко заявил глава государства, с учетом 
того, что Московская декларация вов-
лекла в новую повестку дня не только 
регион Южного Кавказа, но и широ-
кие сопредельные территории. 

Новейшая история рассудила всех 
ее участников: и тех, кто умеет дру-
жить искренне и честно, и тех, кто 
предпочитает по традиции прятаться 
за чужие спины. Особенно это проя-

вилось с началом точечной антитер-
рористической операции 19-20 сен-
тября прошлого года, главной целью 
которой были роспуск всех незакон-
ных «ветвей власти» самопровозгла-
шенной сепаратистами так называе-
мой «нкр» и разоружение армянских 
незаконных формирований, большин-
ство служащих которых оказались 
гражданами соседней страны, грез-
ящей реваншизмом. Менее чем че-
рез сутки сепаратисты поняли, что 
без посредничества российских ми-
ротворцев им не достичь договорен-
ности о прекращении огня. Впрочем, 
уже за неделю до полного восстановле-
ния юрисдикции официального Баку 
исход операции был ясен для экспер-
тов на всех пяти обжитых материках 
планеты.

Помнится, уже 12 сентября Пре-
зидент РФ Владимир Путин в своей 
речи на Восточном экономическом 
форуме дал анонс новой странице 
развития Южного Кавказа. «Вопрос 
о статусе Карабаха больше не стоит, 
он разрешен. И это не просто наше 
решение, это решение нынешнего ар-
мянского руководства, которое каса-
ется не только результатов последнего 
конфликта, но и того, что армянское 
руководство фактически признало 
суверенитет Азербайджана над Ка-
рабахом», - предельно ясно сказал 
российский лидер. 

За этими словами стоит ряд непре-
ложных истин, являющихся послани-
ем правительству Никола Пашиня-
на, которое вертится флюгером в на-
дежде превратить территорию своей 
страны в площадку для эксперимен-
тов коллективного Запада по «дивер-
сификации национальной безопас-
ности». До официального Иревана 
было доведено, что есть вполне жиз-
неспособная идея консультативной 

региональной платформы в формате 
«3+3», выдвинутая Турцией и Азер-
байджаном, которая вызвала поло-
жительный отклик со стороны Рос-
сии и Ирана хотя бы тем, что отме-
тает возможность вмешательства во 
внутренние дела региона со стороны 
внешних игроков. 

Обратите внимание - в данном фор-
мате представлены все соседи Арме-
нии, но ее руководство все-таки ищет 
мифических заступников за океаном, 
в обход традиционных схем безопас-
ности, поддержания предсказуемого 
мира и стабильности в регионе. По-
литика - искусство возможного, и, на-
деемся, уже к середине мая широкая 
общественность увидит плоды ди-
пломатических усилий всех участни-
ков «забега на дальнюю дистанцию», 
после чего станет ясно, кто выстра-
ивает мосты сотрудничества, а кто 
выжидает, когда их территория ста-
нет ареной противостояния даже не 
двух, а нескольких конфликтующих 
цивилизаций. 

Есть еще один немаловажный трек 
взаимодействия между Баку и Мо-
сквой - и это транспортно-логистиче-
ские проекты, среди которых одним 
из наиболее перспективных является 
расширение возможностей междуна-
родного транспортного коридора Се-
вер-Юг протяженностью более 7 тыс. 
км, в рамках которого активно сотруд-
ничают Азербайджан, РФ и Иран. Со-
гласно официальной статистике, по 
итогам прошлого года объем перевоз-
ок через территорию нашей страны 
в рамках только этого проекта вырос 
более чем на 45%, что свидетельству-
ет об успешности начинаний данной 
инициативы. Также важными событи-
ями являются открытие новой авто-
мобильной дороги из Баку до Губы 20 
октября минувшего года при личном 
участии Президента Ильхама Алиева, 
завершение реконструкционных работ 
на международном пункте пропуска 
«Яраг-Казмаляр» 29 декабря и пред-
новогоднее открытие моста и погра-
нично-пропускного пункта через реку 
Астарачай на границе с Ираном, что 
дополняет палитру материализации 
данного проекта. Перспективы соз-
дания единого логистического опе-
ратора для перевозки грузов на этом 
направлении также усилит и укре-
пит трехстороннее взаимопонима-
ние, способствуя более эффективно-
му управлению процессами, снятию 
бюрократических барьеров, расшире-
нию потенциала транспортного кори-
дора, а главное, региональной пред-
сказуемости. В частности, для пере-
живающей болезненный конфликт 
в самом центре Европы России, об-
ложенной санкциями, сегодня очень 
важно иметь доступ к альтернатив-
ным рынкам, и транспортный кори-
дор Север - Юг сыграет важную роль 
в этом контексте. Маршрут, прохо-
дящий через Азербайджан, придает 
новое измерение отношениям меж-
ду странами, и его развитие может 
способствовать укреплению сотруд-
ничества и взаимовыгодному разви-
тию всего региона. 

Комментируя Декларацию о со-
юзнических отношениях, Президент 
Ильхам Алиев особенно подметил, 
что на Южном Кавказе создана но-
вая реальность, и те, кто ее не видит, 
действуют в ущерб прежде всего са-
мим себе: «Нам исторически никог-
да не нужна война, а освобождение 
законных территорий и восстановле-
ние юрисдикции над всеми землями 
военным путем было вынужденной 
мерой. И наша готовность решать этот 
вопрос в послевоенной стадии поли-
тическими методами - еще одно под-
тверждение наших намерений. Я уве-
рен, что совместными усилиями Россия 
и Азербайджан будут и дальше вно-
сить решающий вклад в дело укрепле-
ния мира и сотрудничества не только 
на Кавказе и в Каспийском регионе, 
но и на всем пространстве Евразии». 

И тут наиболее важный посыл за-
ключается в том, что официальный 
Баку исключает эффект «качелей», 
когда отношения с партнерами пе-
реживают взлеты и падения, и нали-
чие Декларации о союзническом вза-
имодействии - наилучшая иллюстра-
ция того, как Азербайджан и Россия 
последовательно наращивают и углу-
бляют потенциал искренней друж-
бы, не зависящей от геополитической 
конъюнктуры.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Дружба, проверенная временем

Ильхам АЛИЕВ:

Я уверен, что совместными усилиями Рос-
сия и Азербайджан будут и дальше вно-
сить решающий вклад в дело укрепления 
мира и сотрудничества не только на Кав-
казе и в Каспийском регионе, но и на всем 
пространстве Евразии
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Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Ко-
миссии по государственным пре-
миям по науке, технике, архи-
тектуре, культуре и литературе 
Азербайджанской Республики, 
в 2024 году на государственные 
премии были представлены сле-
дующие работы.

В области науки:

1. Адиль Гарибов - «Термо- и ра-
диационно-гетерогенные процессы 
в атомно-водородной энергетике» - 
монография, изданная в России.

Представил Институт радиаци-
онных проблем Министерства на-
уки и образования Азербайджан-
ской Республики.

2. Кенуль Бунъядзаде - «Суфий-
ская феноменология» - монография 
(в двух томах).

Представил Институт востоко-
ведения имени академика Зии Бу-
ниятова Национальной академии 
наук Азербайджана.

3. Фатима Мустафаева, Наджаф 
Гахраманов - «Получение, исследова-
ние и переработка огнестойких ком-
позитных материалов на основе по-
лиэтилена» - монография.

Представил Институт полимер-
ных материалов Министерства на-
уки и образования Азербайджан-
ской Республики.

4. Гудрет Кяльбалиев, Дильгем 
Тагиев, Сакит Расулов - «Фундамен-
тальные исследования в области ре-
ологии неньютоновской нефти и не-
фтяных дисперсных систем и меха-
ники».

Представил Президиум Нацио-
нальной академии наук Азербайд-
жана.

5. Ирада Гусейнова, Самира Ру-
стамова, Дурна Алиева, Тофиг Ал-
лахвердиев, Атабек Джахангиров 
- «Исследование механизмов устой-
чивости пшеницы к засухе с исполь-
зованием цифровых и новых геном-
ных технологий, создание и приме-
нение новых генотипов».

Представил Институт молеку-
лярной биологии и биотехнологий 
Министерства науки и образова-
ния Азербайджанской Республики.

6. Низами Джафаров - «Гейдар 
Алиев: язык, литература и искус-
ство» - книга.

Представил Бакинский государ-
ственный университет.

7. Натиг Джавадов, Эльчин Искен-
дерзаде, Хикмет Асадов - «Комплекс-
ные научные исследования по повы-
шению эффективности современных 
военных боевых систем».

Представило Национальное аэ-
рокосмическое агентство Министер-
ства оборонной промышленности.

8. Махира Гусейнова - «Взаимная 
интеграция диалектов и говоров об-
щетюркских языков» - книга.

Представил Азербайджанский 
государственный педагогический 
университет.

9. Зияд Самедзаде - «Экономика 
Азербайджана и актуальные пробле-
мы ее развития в ХХ столетии и в пе-
риод независимости» - цикл работ.

Представил Союз экономистов 
Азербайджана.

10. Садиг Гурбанов - «Лидер, опе-
редивший время. Философия управ-
ления и преемственности Гейдара 
Алиева». 

Представил Азербайджанский 
государственный экономический 
университет.

11. Гурбан Етирмишли, Фахред-
дин Гадиров, Сабина Кязымова, Ра-
фиг Сафаров - «Создание и примене-
ние системы цифровой трехуровне-
вой технологии (поверхность земли, 
около поверхности земли, спутник) 
для мониторинга сейсмической и ге-
одинамической активности на терри-
тории Азербайджана» - цикл науч-
ных изданий 2000-2023 годов.

Представил Республиканский 
центр сейсмологической службы На-
циональной Академии наук Азер-
байджана.

В области техники:

12. Ильгар Назаров, Мамедса-
лех Алиев, Рафиг Гусейнов - «Созда-
ние современных производственных 
отраслей на базе результатов науч-
но-исследовательских и опытно-кон-

структорских работ, проведенных в об-
ласти производства и утилизации бо-
еприпасов».

Представил ООО «Производ-
ственное объединение Восток» Ми-
нистерства оборонной промышлен-
ности Азербайджанской Республики. 

13. Вагиф Фарзалиев, Хагигат 
Джавадова, Афсун Суджаев, Васиф 
Аббасов, Сахавет Рустамов - «Созда-
ние и организация производства сма-
зочных масел специального назначе-
ния»» - комплексная научно-техни-
ческая работа.

Представил Институт химии при-
садок имени академика Али Гулие-
ва Министерства науки и образова-
ния Азербайджанской Республики.

14. Вагиф Магеррамов - «Техни-
ка инфракрасных наблюдений кос-
мических объектов» (издание на рус-
ском языке).

Представил Азербайджанский 
технический университет.

В области архитектуры: 

15. Раиха Аманзаде - «Архитек-
турная летопись города Гянджа. XII-
XIX века» - книга.

Представил Союз архитекторов 
Азербайджана.

В области культуры: 

16. Вагиф Мустафаев, Азер Гу-
лиев - «Жизнь, кажется, прекрасна» 
- художественный фильм.

Представил Союз кинемато-
графистов Азербайджанской Ре-
спублики.

17. Сакит Мамедов - «Гейдар Али-
ев и Карабах» - диптих.

Представило Министерство куль-
туры Азербайджанской Республики.

18. Эртегин Саламзаде, Хазар 
Зейналов - «Образ Гейдара Алиева 
в изобразительном искусстве» (из-
дание на английском языке) - книга.

Представил Институт архитекту-
ры и искусства Национальной ака-
демии наук Азербайджана.

19. Салхаб Мамедов, Али Иба-
дуллаев - «Азербайджанские жен-
щины, воспевающие гуманизм» (па-
мятник Мехсети Гянджеви в парке 
города Коньяк (2016 год) и памят-
ник Натаван в городе Эвиан-ле-Бен 
(2018 год) во Франции).

Представил Союз художников 
Азербайджана.

20. Фуад Салаев - скульптурная 
композиция «Карабахнаме»: памят-
ники «Путник» и «Победитель», воз-
веденные перед Музейным центром 
города Баку.

Представила Академия худо-
жеств Азербайджана.

21. Эльдар Микаилзаде - «Азер-
байджанский ковер: танец петель» - 
книга-каталог.

Представил Азербайджанский 
национальный музей искусств.

22. Мехрибан Алекберзаде - за 
режиссерскую деятельность в по-
следние годы.

Представил Союз театральных 
деятелей Азербайджана.

В области литературы:

23. Сабир Рустамханлы - «Цикл 
произведений, созданных в послед-
ние годы».

Представил Союз писателей 
Азербайджана.

24. Юнус Огуз - «Тропа» - исто-
рический роман.

Представил Центр Ататюрка 
в Азербайджане.

25. Асиф Мерзили(Мамедов) - 
«Последний приказ» - роман.

Представил Центр культуры 
азербайджанцев мира.

Просьба к учреждениям и орга-
низациям, общественным и творче-
ским объединениям в целях широ-
кого ознакомления общественности 
с работами, выдвинутыми на государ-
ственные премии, и изложения соот-
ветствующих мнений организовать 
обсуждение вышеуказанных работ.

Адрес комиссии: AZ1066, город 
Баку, улица Лермонтова, 68.

Кабинет Министров Азербайд-
жанской Республики. 

E-mail: nk@nk.gov.az 

Сообщение Комиссии  
по государственным премиям  

по науке, технике, архитектуре,  
культуре и литературе
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СИТУАЦИЯ

И это лишь самое начало про-
цесса определения границ, хотя ру-
ководство соседней страны об этом 
абстрактно говорило с самого нача-
ла создания канувшей в Лету Мин-
ской группы ОБСЕ. 

Премьер-министр Никол Пашинян 
в своем стиле задумался об этом под 
впечатлением разгрома хваленого 
«непобедимого духа армянского во-
инства» как во время Отечественной 
войны 2020 года, так и в ходе после-
дующих событий, когда Националь-
ная армия Азербайджана заняла все 
господствующие высоты на услов-
ной межгосударственной границе. 

Раньше он долго рассуждал о том, 
на какие карты советского времени 
опираться, потом согласовывал ок-
тябрьские 2022 года пражские прин-
ципы на основе Алма-Атинской декла-
рации с «миацумом» (воссоединени-
ем в их воспаленном мозгу Армении 
и Карабаха), прописанным в мест-
ной конституции, означающим тер-
риториальные претензии к нашей 
стране. Теперь все гораздо проще, так 
как сам обладатель высшего полити-
ческого поста в Иреване стал весь-
ма сговорчивым. А чтобы оправдать 
свои действия по неминуемой пере-
даче не принадлежащих им терри-
торий, он дважды посетил пригра-
ничные деревни, чтобы прозондиро-
вать настроение местных жителей. 

Похоже, его чуть опередили эмис-
сары оппозиции имени Кочаряна 
и Саргсяна, внушившие селянам, 
что возвращение четырех деревень 
историческим владельцам сделает 
их «собственные» земли «уязвимы-
ми для обстрелов врага» и отрежет 
от остальной Армении. И когда они 
озвучили досужие догадки карабах-

ского клана, премьер сказал им, что 
добивается, чтобы народы двух стран 
перестали видеть друг в друге угро-
зу. «Наша цель состоит в том, чтобы 
вы не говорили испуганно: «Вай, в 50 
метрах по ту сторону Азербайджан - 
он убьет нас», а чтобы говорили: «Как 
хорошо, что в 50 метрах Азербайд-
жан - мы будем торговать с ним…». 

Видите, как доступно и просто он 
изъясняется с простыми обывателя-

ми - может ведь, когда хочет. О его 
способности говорит следующий мо-
нолог: «Народ, извините, но давай-
те признаемся, что последние 30 лет 
мы жили в условиях беспредела, но 
эта эпоха должна закончиться как 
с нашей стороны, так и с их сторо-
ны», - сказал армянский лидер, имея 
в виду межгосударственные отноше-
ния с Азербайджаном. 

На этом фоне надо бы вспомнить, 
как он раньше танцевал на Джыдыр 
дюзю, подводил черту под переговор-
ным процессом, заявляя, что «Кара-
бах - Армения, и точка», а его быв-
ший министр обороны Давид Тоно-
ян разглагольствовал о новой войне 
за новые территории. Зная характер 
Пашиняна, вполне можно предполо-
жить, что он пытается усыпить бди-
тельность официального Баку при-
мирительной риторикой. Однако и он 

не совсем глуп, поскольку видит, что 
наступательная дипломатия, а так-
же целостная, взаимодополняющая 
внутренняя и внешняя политика, ис-
поведуемая Президентом Ильхамом 
Алиевым, опирается не на чьи-то за-
искивания и «красивые глазки», а на 
реальность, помноженную на сред-
ства получения объективной полной 
информации на всех направлениях. 

Правда, не всегда эта самая ре-
альность шла нам на пользу, так 
как в годы советской власти быв-
шей Араратской области, ставшей 
Армянской ССР, было «подарено»  
27,3 тыс. кв км земель Азербайджан-
ской Демократической Республики, 
территория которой на заре государ-
ственности составляла 113,9 тыс. кв. 
км, против нынешних 86,6 тыс. кв. км. 

С фактами и постановлениями 
Закавказского ЦИК, Совета мини-
стров СССР и даже Совмина АзССР 
на руках мы можем привести с деся-
ток примеров вопиющего произвола, 
когда, например, правительство нашей 
республики советских времен «до-
бровольно» отказывалось от целого 

ряда деревень и поселков Газахского, 
Лачинского, Губадлинского и Кяль-
баджарского районов, площадь ко-
торых чуть ли не втрое превышает 
территорию бывшей «НКАО», отре-
зая при этом Нахчыванскую автоно-
мию от основной части Азербайджа-
на. Это - не вымысел, а конкретные 
факты, наглядно свидетельствующие 
о перманентном давлении Кремля 
(скажите на милость, кто в здравом 
уме и твердой памяти самостоятель-
но откажется от почти 30 тыс. кв. км 
в пользу даже самого лучшего сосе-
да) на политическое безволие одной 
из провинций, с мнением которой 
можно было не считаться при при-
нятии любых решений. 

Канули в небытие те времена, когда 
армяне знали наперед, что любые их 
причуды и претензии будут упреж-
дены центральной властью - может 
быть, для них решения по-прежне-
му принимаются в каком-нибудь па-
рижском или вашингтонском «обко-
ме», для нас же обязательными к ис-
полнению считаются исключительно 
указания официального Баку, и ни-

откуда иначе. Кстати, корни возвра-
щения четырех сел Газахского райо-
на тоже восходят к уверенности Пре-
зидента Ильхама Алиева в том, что 
делимитация не за горами.  

Уверенность эта была всегда, 
особенно по итогам Отечественной  
войны 2020 года и еще после того, как 
тогда же в Совбезе ООН наотрез от-
казались заслушать жалобу Франции 
на «оккупацию Азербайджаном тер-
риторий суверенной Армении». Но 
еще больше приблизило сговорчи-
вость правительства Пашиняна уста-
новление пограничного контроль-
но-пропускного пункта «Лачин» на 
реке Хаккари - накануне исполнился 
ровно год с того исторического мо-
мента, как и сами карабахские армя-
не, и их многочисленные заступни-
ки увидели вывеску на трех языках 
«Добро пожаловать в Азербайджан-
скую Республику!» 

Все последующие события непре-
рывного процесса отрезвления ар-
мянского народа с восстановлени-
ем доверия между ним и окружаю-
щим миром как катком прошлись по 
амбициям и чванству «непримири-
мых патриотов» типа Робика Коча-
ряна и Сержика Саргсяна. А первый 
«осиновый» пограничный столб - это 
как бы еще и последний гвоздь в их 
несбыточные мечты о вечной обя-
зательной защите «самого древнего 
многострадального народа». 

Теперь задача номер один для сосе-
дей - научиться сосуществовать с пер-
спективой налаживания равноправ-
ных отношений со всеми субъектами 
международного права, не зазывая 
в «женихи» нерегиональных посто-
яльцев, а самостоятельно выстраивая 
достойную жизнь. Такой шанс есть, 
и предоставляется он пока «безвоз-
мездно, то есть даром»…  

Застолбили мир в регионе

«Поскольку реалии геополити-
ческие там изменились, не осталось 
больше функций для миротворцев», 
- заявил официальный представи-
тель Кремля.

Свою точку зрения на протекаю-
щие в нашем регионе процессы в ин-
тервью газете «Бакинский рабочий» 
изложил отечественный политолог, 
директор Центра исследований Юж-
ного Кавказа Фархад Мамедов.

- Азербайджан и Армения до-
говорились о возвращении азер-
байджанской стороне четырех не-
эксклавных сел в рамках процес-
са делимитации границы. Можно 
ли этот успех считать доказатель-
ством того, что мирный договор 
между двумя странами скоро бу-
дет подписан?

- Надо понимать, что между Азер-
байджаном и Арменией существуют 
три переговорных трека: по мирному 
договору, по делимитации и демарка-
ции границы, а также по разблоки-
ровке транспортных маршрутов. На 
сегодня мы видим, что тема делими-
тации и демаркации границ является 
наиболее актуальной, и решение об 
освобождении четырех пригранич-
ных азербайджанских сел, оккупи-
рованных Арменией, демонстриру-
ет два факта. Во-первых, двусторон-
ний формат переговоров дает свои 
результаты. Во-вторых, это может 
иметь позитивное влияние на ход пе-
реговорного процесса по двум дру-
гим трекам, ибо все они в той или 
иной степени взаимосвязаны. Бук-
вально пару недель назад министр 
иностранных дел Армении, говоря 
о мирном договоре, упомянул на-
личие нескольких пунктов проти-
воречий, одним из которых, по его 
словам, является делимитация гра-
ницы. Если по этой теме совмест-
ная комиссия под руководством ви-
це-премьеров двух стран достигла 
такого высокого результата, то мож-
но не смоневаться в успехе с подпи-
санием мирного соглашения. Таким 
образом, одно из заявленных про-
тиворечий будет снято с повестки 
дня. Следуя логике, можно предполо-
жить, что это достижение окажет по-
ложительное влияние на весь дальней-
ший ход переговорного процесса по  

заключению мирного соглашения.       
- Недавно Франция отозвала сво-

его посла из Азербайджана, обви-
нив Баку в односторонних действи-
ях, наносящих ущерб отношениям 
между двумя странами. Как, по-ва-
шему, чем объясняется подобное 
решение Парижа?

- Данное решение официально-
го Парижа очень трудно объяснить, 
так как эскалация в двусторонних 
дипломатических отношениях прои-
зошла несколько месяцев назад и ее 
кульминацией можно считать взаим-
ную высылку двух дипломатов. Тог-
да многие думали, что пик противо-
стояния был пройден, однако на се-
годня французская сторона в лице 
президента, премьер-министра и гла-
вы внешнеполитического ведомства 
этой страны, то есть всех трех вы-
сокопоставленных персон, отвеча-
ющих за реализацию внешней по-
литики, выступает с антиазербайд-
жанскими заявлениями, на которые 
официальный Баку реагирует как на 
уровне главы государства, так и на 
уровне МИД. Однако последний шаг 
Парижа не имел продолжения. То есть 
азербайджанская сторона не пред-
приняла зеркальных действий и не 
отозвала своего посла из Франции 
для консультаций. Это очень инте-
ресный ход азербайджанской дипло-
матии, демонстрирующий то, что од-
носторонние действия предприни-
мает французская сторона, но никак 
не азербайджанская. Здесь важным 
элементом является то, чтобы ини-
циативы Парижа не находили под-
держки на Западе, в том числе в Ва-
шингтоне, Брюсселе, Берлине и т.д. 
И надо сказать, что Азербайджа-

ну удалось в определенной степени 
добиться маргинализации позиции 
Франции на общезападном флан-
ге. Свидетельством тому являются 
участившиеся визиты азербайджан-
ских чиновников высокого уровня 
в США, ожидаемый визит Президента  
Ильхама Алиева в Германию и т.д. 
Все это показывает, что если рань-
ше Франция стремилась к тому, что-
бы ее позицию разделяли основные 

центры на Западе, то сегодня мы ви-
дим, что радикальные шаги Парижа 
против Баку не находят поддерж-
ки со стороны других центров За-
пада в лице Вашингтона, Брюсселя 
и Берлина.          

- Стоит ли от Франции ожидать 
следующих шагов, направленных 
на еще большее обострение межго-
сударственных отношений с Азер-
байджаном?

- Будет продолжаться обостре-
ние межгосударственных отношений 
или нет, все будет зависеть от пози-
ции французской стороны. Большую 
роль в этом вопросе сыграет подпи-
сание мирного соглашения с Арме-
нией, потому что это снимает боль-
шой балласт во франко-азербайджан-
ских отношениях и будет выглядеть 

очень странным, если Армения будет 
пытаться нормализовать отношения 
с Азербайджаном, а Франция будет 
стараться их ухудшить.   

Однако я предполагаю, что по-
сле Олимпиады в Париже и выборов 
в Европарламент позиция Франции 
смягчится, и после усиления собствен-
ных позиций в самой Армении фран-
цузы начнут геополитический торг 
с Баку и Анкарой относительно своей 
роли в регионе Южного Кавказа, бу-
дучи уверенными в том, что смогли 
сформировать данный геополитиче-
ский ресурс именно в Армении. Так-
же на процесс будут оказывать вли-
яние события в Грузии, так как без 
связки Тбилиси-Иреван невозмож-
но сформировать полноценный гео-
политический ресурс в Армении. Со-
ответственно, я ожидаю, что в бли-
жайшие полгода будет дан ответ на 
вопрос, по какому пути будут разви-
ваться события.      

- США вслед за Францией так-
же встали на путь военной помо-
щи Армении. Зачем это нужно за-
океанской державе?

- США и Евросоюз начали актив-
ную геополитическую игру в нашем 
регионе. Закрепившись в Армении 
и логистически подключив к этому 
Грузию, не спрашивая на это согла-
сия официального Тбилиси, Запад 
намерен сформировать определен-
ную ось. Но у этой оси имеются уяз-
вимые стороны, так как страна, на ко-
торую больше всего полагаются Фран-
ция и США, т.е. Армения, которая до 
сих пор находится в интеграционных 
проектах России, институционально 
и экономически зависит от Москвы. 

С другой стороны, есть неопреде-
ленность в отношениях коллективно-
го Запада с Грузией, что периодиче-
ски выливается в протестные акции 
относительно законопроектов, ини-
циированных официальным Тбилиси 

с целью ограничить влияние внешних 
сил на внутриполитические процес-
сы в этой стране. Поэтому ближай-
шие полгода, остающиеся до парла-
ментских выборов в Грузии, нынешнее 
состояние по перетягиванию каната 
будет продолжаться и вне зависимо-
сти от заявленной военной помощи 
со стороны Запада Армении, имен-
но в Грузии будет решаться вопрос 
о том, дойдет ли эта помощь до Арме-
нии или нет. То есть: получится у За-
пада играть в гео политическую игру 
в нашем регионе с сильной позицией 
или с уязвимой - нам остается толь-
ко следить за процессами.   

- На фоне антиазербайджанских 
шагов и заявлений, предпринимае-
мых странами Запада, Россия тихо 
и без всякого шума выводит свой 
миротворческий контингент с Ка-
рабахского региона Азербайджана. 
Получается, что в отличие от Запа-
да Москва поддерживает Баку. Так 
ли это?

- Вывод российских миротвор-
цев с Карабахского региона Азербайд-
жана - это шаг, принятый и согласо-
ванный руководством обеих стран. 
Дело в том, что после сентября 2023 
года исчез смысл пребывания россий-
ских миротворцев в Азербайджане. 
С одной стороны, это создавало дис-
кутируемую тему между Баку и Мо-
сквой. Азербайджан на сегодня яв-
ляется наиболее предсказуемой стра-
ной для России на Южном Кавказе. 
С другой - в регионе осуществляется 
масштабный транспортный проект 
- коридор Север-Юг, в котором уча-
ствуют Россия, Азербайджан и Иран. 
Данный проект очень важен для рос-
сийской стороны в условиях санкций 
и закрытия коммуникаций в запад-
ном направлении. Поэтому Москва 
выбрала элемент конструктивного под-
хода к Баку: фокусирование на про-
должении углубления политическо-
го диалога и экономического взаимо-
действия параллельно с пониманием 
того, что с территории Азербайджана 
не исходят какие-либо угрозы в адрес 
России. Соответственно, в таких ус-
ловиях нахождение российского ми-
ротворческого контингента в Кара-
бахском регионе не имело решающе-
го значения в процессе реализации 
внешнеполитических целей Москвы 
в отношении Баку и Южного Кав-
каза в целом. 

Маргинализация позиции Франции

Фархад Мамедов:

После Олимпиады в Париже и выборов в Ев-
ропарламент позиция Франции смягчится, 
и после усиления собственных позиций в са-
мой Армении французы начнут геополити-
ческий торг с Баку и Анкарой относитель-
но своей роли в регионе Южного Кавказа
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Первый «осиновый» по-
граничный столб - это 
как бы еще и послед-
ний гвоздь в их (армян) 
несбыточные мечты 
о вечной обязательной 
защите «самого древне-
го многострадального 
народа»
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Пора отказаться 
от претензий

Эрдоган: Армения должна 
воспользоваться  

возможностью и выбрать 
правильный путь  

Президент Турции Реджеп  
Тайип Эрдоган по возвраще-
нии из Ирака ответил на во-
просы журналистов, сообща-
ют турецкие СМИ. В числе про-
чих был и вопрос, касающийся 
Армении.  

Отвечая на вопрос, турецкий 
лидер заявил, что Армения долж-
на воспользоваться представившейся 
возможностью и выбрать правиль-
ный путь.

«Пора отложить в сторону не-
обоснованные претензии, озвучи-
ваемые из года в год. Всегда лучше 
действовать в соответствии с реа-
лиями, а не вымышленной истори-
ей. Теперь и Пашинян это понимает. 
Историки занимаются тем, что про-
исходило в историческом прошлом. 
Мы с самого начала очень открыто 
говорили об этом вопросе и сказали, 
что можем открыть наши архивы», 
- сказал глава государства.

Президент Турции добавил, что 
пришло время создавать новые «до-
рожные карты» на реальной осно-
ве. «Я надеюсь, что армянская диа-
спора выйдет из поработившей ее 
тьмы и выберет путь к новым начи-
наниям для светлого будущего. Она 
должна воспользоваться этим, пока 
есть возможность. Как вы видите, 
в этом процессе не только диаспо-
ра, но и многие агитаторы пытают-
ся повлиять на Армению. Мы зна-
ем об этом. Мы также периодически 
делали предупреждения. Я надеюсь, 
что Армения выберет правильный 
путь и начнется новая эра», - ска-
зал Р.T.Эрдоган.

БР

Генпрокурор  
на связи

Кямран Алиев провел  
прием граждан 

В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева органами про-
куратуры постоянно уделяется 
главное внимание приему граж-
дан, на месте выслушиваются их 
заявления и жалобы, принима-
ются меры по их улаживанию.

23 апреля генеральный прокурор 
Кямран Алиев провел в здании Са-
бунчинской районной прокурату-
ры прием для жителей Сабунчин-
ского района города Баку, сообщи-
ли БР в генпрокуратуре. 

На прием явились 116 человек. 
Посетители подняли вопросы, свя-
занные с нарушениями закона при 
расследовании конкретных уголов-
ных дел и изучении сведений о со-
вершенных преступлениях, поддерж-
кой государственного обвинения по 
рассматриваемым в суде уголовным 
делам. Для оперативного разреше-
ния поднятых вопросов генераль-
ный прокурор дал органам проку-
ратуры и другим соответствующим 
инстанциям надлежащие поручения. 

После приема генеральный про-
курор дал сотрудникам прокурату-
ры конкретные указания, указав на 
персональную ответственность ни-
жестоящих прокуроров за объек-
тивное рассмотрение обращений 
граждан и правильную организа-
цию приемов. Кроме того, он озна-
комился с функционированием ин-
формационной системы «Электрон-
ная прокуратура», обеспечивающей 
внедрение современных ИКТ в де-
ятельности органов прокуратуры, 
выслушал предложения сотрудни-
ков относительно дальнейшего со-
вершенствования работы и повы-
шения ее эффективности.

БР
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КОММЕНТАРИЙ

За последние 20 с лишним лет под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева азербайджанское государ-
ство добилось триумафальных исто-
рических побед. Глава государства 
превратил Азербайджан в сильную 
страну, восстановил территориаль-
ную целостность и суверенитет го-
сударства, вернув каждую пядь ра-
нее оккупированных армянами на-
ших земель. Примечательно, что эти 
судьбоносные процессы завершают-
ся выводом российских миротвор-
цев из Азербайджана и отсутстви-
ем каких-либо иностранных сил на 
территории нашей страны.

Благодаря железной воле Пре-
зидента Ильхама Алиева все начер-
ченные извне сценарии по Южному 
Кавказу канули в Лету. Сегодня все, 
даже сильные мира сего без исклю-
чения, считаются с волей азербайд-
жанского народа и лично главы на-
шего государства, который сформи-
ровал новые геополитические реалии 
на пространстве Южного Кавказа, 
при этом создав лучший прецедент 
для народов и стран, борющихся за 
справедливость и мир в нашем мире. 
В настоящее время Азербайджан яв-
ляется сильнейшим и ведущим госу-
дарством не только в регионе Юж-
ного Кавказа, чему свидетельствуют 
глобальные геополитические про-
цессы, и это не подвергается ника-
кому сомнению.

Своим мнением по этому поводу 
с нашим корреспондентом поделил-
ся Мехмет Перинчек, доктор исто-
рических наук и приглашенный про-
фессор Института стран Азии и Аф-
рики МГУ.

- 19 апреля, по итогам 8-й встре-
чи Государственной комиссии по 
делимитации государственной гра-
ницы между Азербайджанской Ре-
спубликой и Республикой Армения 
и Комиссии по вопросам делими-
тации государственной границы 
и пограничной безопасности, меж-
ду Республикой Армения и Азер-
байджанской Республикой была до-
стигнута договоренность о переда-
че четырех сел Газахского района 
их истинным хозяевам. Одновре-
менно с этим продолжается про-
цесс вывода с территории Караба-
ха российского миротворческого 
контингента. Хотелось бы узнать 
ваше отношение к этим событиям.

- Уход российского миротворче-
ского контингента из Карабахского 
региона Азербайджана и последую-
щее за этим историческим событи-
ем возвращение Азербайджану че-
тырех сел, которые на протяжении 
тридцати лет оставались под армян-
ской оккупацией, знаменуют собой 
новую победу азербайджанской ди-
пломатии. Как правило, если регио-
нальные страны ограничивают или 
отстраняют вмешательство Запада 
от региональных процессов и одно-
временно берут инициативу в свои 
руки, тогда они могут справедливо 
решить любые региональные про-
блемы. Примечательно, что азер-
байджанская дипломатия исходи-
ла из этого постулата и до второй 
Карабахской войны. 

Невооруженным глазом вид-
но, как все без исключения регио-
нальные игроки страдают от нагло-
го и несанкционированного вмеша-
тельства Запада во внутренние дела 
как собственно региона, так и отдель-
ных стран Южного Кавказа. Есте-
ственно, Азербайджан сам за счет 
своих сил, четко выстроенной страте-
гии, мудрой, продуманной внутрен-
ней и внешней политики, несгиба-
емой политической воли, оснащен-
ным по последнему слову техники 
Во оруженным силам, а также един-
ства власти, народа и Армии смог ре-
шить свою многолетнюю проблему. 
В то же время мы не должны забы-
вать, что в качестве гаранта подвига 
азербайджанского народа выступи-
ла ось Анкара-Баку-Москва, которая 
сыграла очень важную роль в обе-
спечении территориальной целост-
ности Азербайджана. 

- Помнится, когда в 2020 году 
в Карабах были введены россий-

ские миротворцы, многие сомне-
вались в том, что они доброволь-
но покинут наши земли… 

- Да, вы правы, сразу же после 
подписания трехстороннего согла-
шения 10 ноября 2020 года, соглас-
но которому на территории Кара-
бахского экономического региона 
Азербайджанской Республики был 
размещен российский миротвор-
ческий контингент, многие высту-
пали против русских миротворцев, 
поднимая шум о том, что, дескать, 
они оккупанты и никогда не уйдут 
из региона. 

На первый взгляд такая горе-про-
паганда якобы служила интересам 
Азербайджана, однако на самом деле 
она была выгодна лишь Армении и за-

падным странам. Российские миро-
творцы исполнили свою миротвор-
ческую миссию, поставленные перед 
ними задачи и сейчас покидают тер-
риторию Азербайджана. А после того 
как армянское население Карабаха 
массово покинуло свои дома и, как 
следствие, некого было защищать, 
надобность в российских миротвор-
цах само по себе отпала. Так что они 
выполнили свою миссию и пора по-
кинуть территорию Карабаха. 

- Азербайджан является сильным 
государством по ряду стратегиче-
ских сфер, если только не по всем. 

- У азербайджанского народа, Пре-
зидента Ильхама Алиева есть твердая, 
устойчивая позиция, из-за которой 
другие страны, даже сильные мира 
сего, вынуждены считаться с офи-
циальным Баку, уважать суверени-
тет Азербайджана. 

Все эти события еще раз подтвер-
ждают тот факт, что победа сильного 
Азербайджана - это победа вселен-
ской справедливости, победа мира, 
азербайджанской дипломатии, кото-
рая исходила из благой общей реги-
ональной инициативы. Она исходи-
ла также от стремления не допустить 
вмешательства Запада, который по-
стоянно мутит воду. Азербайджан 
доказал, что Запад, заигрывая то 
с одной, то с другой страной регио-
на, лишь изолирует себя от Южно-
го Кавказа. Дав сильный отпор этим 
вмешательствам, Азербайджан тем 
самым выступает гарантом безопас-
ности всего региона. 

В данный исторический момент 
активно идет формирование мно-
гополярного мира, в котором Азер-
байджан занимает свое почетное ме-
сто. Именно сейчас на горизонте ясно 
виден закат коллективного Запада, 
закат злосчастного атлантизма. Бла-
годаря Азербайджану и лично Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву мир пре-
дупрежден о том, что поддерживать 
планы Запада или играть какую-ли-
бо роль в этих планах очень вред-
но и опасно, потому что все затеи 
и авантюры Старого и Нового Све-
та в итоге заканчиваются великим 
поражением. 

Успех длиною 
в историю

В данный исторический 
момент активно идет 
формирование многопо-
лярного мира, в кото-
ром Азербайджан за-
нимает свое почет-
ное место
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Эмманюэль Макрон своими 
грязными играми пытается 

увести внимание мировой об-
щественности и французского 
народа от внутренних проблем, 
которых становится все боль-
ше и ведут Пятую республику 
к дефолту. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Попытки проявить себя в россий-
ско-украинском конфликте и нагне-
тании геополитической ситуации на 
Южном Кавказе для Макрона всего 
лишь набор инструментов, которым 
он хочет воспользоваться для реше-
ния своих сложнейших государствен-
ных проблем.

Новости о том, что правитель-
ство превышает свои собственные 
цели по дефициту бюджета, а кон-
сервативная партия «Республикан-
цы» (LR) пригрозила вотумом не-
доверия, который может привести 
к свержению премьер-министра Га-
бриэля Атталя, лидер крайне правых 
Марин Ле Пен, как дубину, исполь-
зовала в своих целях. 

Дело в том, что ответ президен-
та на каждую проблему заключается 
в том, чтобы тратить, тратить и еще 
раз тратить. Возглавляющий группу 
LR в ассамблее Оливье Марле приво-
дит в качестве примера субсидии по-
требителям и предприятиям на сум-
му около 70 млрд евро, чтобы смяг-
чить энергетический кризис с 2021 
года, и не скрывает, что ситуация сей-
час серьезная, и впереди ждут поли-
тически болезненные решения о со-
кращении государственных услуг, ко-
торые будут непонятны французам.

Между тем дефицит Франции 
в прошлом году составил 5,5% ВВП, 
что хуже прогноза в 4,9%. Хотя де-
фицит является типичным явлением 
для страны, которая десятилетиями 
не сбалансировала свой бюджет, не-
предвиденный дефицит налоговых 
поступлений в размере 21 млрд евро 
оставил вторую по величине эконо-
мику еврозоны на траектории ухуд-
шения дефицита и долга.

В Moody's заявили, что цель Фран-
ции по снижению дефицита бюдже-
та ниже 3% к 2027 году маловероят-
на, и министерство финансов сейчас 
спешит подготовить новый план со-
кращения долга, который вскоре бу-
дет представлен Брюсселю.

Состояние финансов Франции 
также рискует подорвать доверие 
к Макрону со стороны партнеров 
по ЕС, особенно Германии, в то вре-
мя как он начал настаивать на но-
вых совместных заимствованиях для 
укрепления оборонной промышлен-
ности блока и призывал союзников  

делать больше для Украины.
Обзоры кредитных рейтингов от 

Moody’s 26 апреля и S&P 31 мая мо-
гут привести к понижению рейтин-
гов. Хотя предыдущие понижения 
рейтингов Франции после долгово-
го кризиса еврозоны не оказали су-
щественного влияния на экономику 
или стоимость заимствований, ры-
нок нервничал: спред между фран-

цузскими и немецкими 10-летними 
облигациями увеличился пример-
но на 7 базисных пунктов с середи-
ны марта.

«У Франции есть двойная пробле-
ма: отрицательный торговый баланс 
и большой государственный дефи-
цит, но мы обычно извлекаем поль-
зу из выгодных условий по займам 
благодаря ее добродетельным сосе-
дям по ЕС», - заявил Филипп Дес-
сертин, экономист, специализирую-
щийся на государственных финансах 
в бизнес-школе IAE в Париже и Сор-
бонне, добавив, что «теперь рост про-
центных ставок и замедление эко-
номического роста показали риски 
этой сломанной модели, и все нача-
ли паниковать, но нам давно следо-
вало запаниковать!»

«Реформаторское» рвение Ма-
крона, сначала в качестве министра 
экономики при президенте Франсуа 
Олланде, а затем в Елисейском двор-
це было сосредоточено на снижении 
налогов и благоприятных для бизне-
са мерах по стимулированию эко-
номического роста и привлечению 
иностранных инвестиций.

Ради справедливости нужно отме-
тить, что принятые им меры помогли 
снизить безработицу до 7% в конце 
2022 года - самого низкого уровня за 
30 лет, хотя в прошлом году она вы-
росла до 7,5%. Франция также избе-
жала рецессии, несмотря на инфля-
ционное давление в прошлом году, 
вызвавшее рост ВВП на 0,9% про-
тив 0,5% в еврозоне. Но Макрон не 

порвал с вредными французскими 
привычками в отношении расходов.

Чтобы отреагировать на расту-
щий дефицит, его опытный министр 
финансов Бруно Ле Мэр в феврале 
издал указ об экстренном сокраще-
нии расходов всего правительства на  
10 млрд евро. Чиновники рассматри-
вают возможность дальнейшего со-
кращения социальных пособий и бюд-
жетов местных органов власти, воз-
можно, даже в этом году, что рискует 
оказаться непопулярным.

Тем временем, внутри лагеря са-
мого Макрона возникли разногла-
сия: некоторые призывают к повы-
шению налогов для решения пробле-
мы долга. Атталь не закрыл дверь, 
хотя и настаивает, что ударить сле-
дует по компаниям, а не по отдель-
ным налогоплательщикам.

Левые партии призвали возродить 
налог на богатство, который ранее 
был снижен Макроном. «В контексте 
деградации государственных финан-
сов мы должны призвать к участию 
тех, у кого больше всего средств», - 
заявила Валери Рабо, депутат от Со-
циалистической партии.

Правительство не сможет из-
бежать встречи с депутатами, если 
оно собирается провести дальнейшие 
сокращения в этом году или повы-
сить налоги. Хотя оно может поме-
шать законодателям принять бюджет 
без голосования, используя консти-
туционную тактику, известную как  
49.3, а это открывает возможность 
для вотума недоверия.

Коалиции Макрона не хватает 
абсолютного большинства в Наци-
ональной ассамблее, что делает пра-
вительство Атталя уязвимым перед 
парламентскими неудачами. Послед-
няя угроза LR о вотуме недоверия 
привлекла поддержку партии Ле Пен 
«Национальное объединение» (RN), 
которая стремилась заявить о себе 
как о серьезной в отношении государ-
ственных финансов, отходя от обыч-
ной популистской позиции Ле Пен 
с большими расходами.

Если Атталь проиграет парла-
ментский вотум доверия, Макрон 
может либо назначить новый каби-
нет министров, либо объявить до-
срочные выборы, что маловероят-
но, учитывая, что опросы показы-
вают, что его центристский альянс 
потеряет места.

Сегодня министерство финан-
сов готовит меньший бюджет на 2025 
год, который будет включать сокра-
щения как минимум на 20 млрд евро, 
чтобы компенсировать прогнозиру-
емый более низкий рост. Это все еще 
менее строго, чем предупреждения 
национального аудитора: стране 
потребуется сократить расходы на  
50 млрд евро в следующем году, что-
бы достичь целевого показателя де-
фицита в 3% ВВП к 2027 году.

Эксперты говорят, что есть не-
сколько простых решений, и призы-
вают к глубокому анализу функцио-
нирования государственных служб, 
таких как полиция, здравоохранение 
и образование.

Атталь пообещал еще одно уже-
сточение системы безработицы в этом 
году, что может сократить выплаты до 
12 месяцев с нынешних 24. Профсо-
юзы отреагировали с возмущением, 
в то время как некоторые из левых 
депутатов Макрона также усомни-
лись в справедливости такого шага.

Ситуация во Франции, которая 
продолжает оставаться чрезвычайно 
сложной, более того, не поддержива-
емая со стороны союзников француз-
ская авантюра в русско- украинском 
конфликте, стратегическое пораже-
ние Пятой республики на африкан-
ском и южнокавказском направлени-
ях подрывают и без того расшатанные 
устои французской государственно-
сти. Французы перед судьбоносным 
решением: или с Макроном вниз, или 
без Макрона вверх.

23 апреля 2014 года новый тер-
минал Международного аэро-
порта Гейдар Алиев принял пер-
вых своих гостей, сообщила БР 
пресс-служба Международного 
аэропорта Гейдар Алиев. 

Это стало важным шагом в раз-
витии гражданской авиации стра-
ны, открывшим новые возможности 
и создавшим более комфортные ус-
ловия для пассажиров.

Бакинский аэропорт, обладающий 
двумя взлетно-посадочными поло-
сами, 89 стоянками для самолетов 
и обслуживающий более 20 рейсов 
в час, является одним из немногих 
аэропортов, способных принимать 
самые большие самолеты в мире.

За 10 лет в столичном аэропорту 
было обслужено более 36 млн пасса-
жиров. Общая пропускная способ-
ность Бакинского аэропорта - 9 млн 
человек в год; в день отсюда прохо-
дят более 15 тыс. пассажиров и вы-
полняется свыше 130 рейсов. Только 
за прошлый год аэропорт обслужил 
5,8 млн пассажиров, что превыси-
ло на 23,5% результаты 2019 года, 
считавшегося рекордным для ми-
ровой авиации. 

С каждым годом возрастает так-
же роль Международного аэропорта 
Гейдар Алиев как транзитного узла. 

В 2023 году количество транзитных 
пассажиров выросло на 142% и до-
стигло 162 тыс. человек. 

За последние годы были реали-
зованы ряд инфраструктурных про-
ектов и успешно внедрены иннова-
ционные решения, направленные 
на удовлетворение растущего пас-
сажиропотока и улучшение опыта 
путешествий. Кроме того, каждый 
из минувших лет в истории Бакин-
ского аэропорта запомнился дости-
жениями, подтверждающими его 
статус ведущего аэропорта регио-
на. 2024 год не стал исключением, 
в этом году Международный аэро-
порт Гейдар Алиев стал победите-

лем премии Skytrax World Airport 
Awards в седьмой раз в номинаци-
ях «Лучший аэропорт Центральной 
Азии/СНГ» и в третий раз - «Луч-
ший аэропортовый персонал Цен-
тральной Азии/СНГ». 

Сегодня Международный аэро-
порт Гейдар Алиев уверенно разви-
вается и старается удовлетворить 
потребности и ожидания всех сво-
их пассажиров, сделать их путеше-
ствие комфортным и безопасным. 
Столичный аэропорт, выступая од-
ним из основных игроков авиацион-
ной отрасли, стремится стать одним 
из самых современных аэропортов 
не только в регионе, но и в мире.

О-ля-ля, до чего дожили…
Франция перед выбором: или с Макроном вниз, или без Макрона вверх

Ситуация во Франции, более того, не под-
держиваемая со стороны союзников фран-
цузская авантюра в русско-украинском 
конфликте, стратегическое поражение на 
африканском и южнокавказском направле-
ниях подрывают и без того расшатанные 
устои французской государственности

Путь к развитию
Новый терминал Международного аэропорта Гейдар Алиев принял первых гостей

Москва  
настроена  
решительно

Нас с ними объединяют об-
щая многовековая история, гео-
графическая близость и тесные 
людские контакты», - пояснили 
в МИД РФ.

В сообщении также призна-
ется необходимость продолже-
ния усилий по полной реализации 
комплекса трехсторонних дого-
воренностей между Азербайджа-
ном, Арменией и Россией, включая 
согласование мирного договора 
между Баку и Иреваном, разбло-
кирование транспортных комму-
никаций в регионе и делимита-
цию армяно-азербайджанской 
границы.

В ходе заседания рассмотре-
ны задачи укрепления связанно-
сти и самодостаточности региона 
в интересах решения стоящих пе-
ред ним проблем, в первую оче-
редь силами самих регионалов без 
вмешательства извне. В этом кон-
тексте подчеркнуто особое зна-
чение использования потенциала 
Консультативной региональной 
платформы «3+3» (Азербайджан, 
Армения, Грузия плюс Иран, Рос-
сия, Турция). Намечены практи-
ческие шаги на этом направлении.

Отдел политики
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СОЦИУМ

Темпы роста цен на просторах 
отечественного потребитель-

ского рынка ожидаемо падают 
вслед за снижением глобальных 
инфляционных тенденций. Те-
кущий год не стал исключением 
из общего правила - долгождан-
ная ценовая стабильность отме-
тилась незначительной динами-
кой подорожания.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Следуя последней отчетности Го-
сударственного комитета статистики, 
индекс потребительских цен в нашей 
республике за январь-март не превы-
сил 101% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, в том числе 
99,7% - по продуктам питания, напит-
кам и табачным изделиям, 101,4% - по 
непродовольственным товарам, 102,5% 
- по оказанным населению платным 
услугам. При этом в прошлом месяце 
показатель прироста потребительских 
цен составил всего 100,2% по сравне-
нию с предыдущим месяцем и 100,4% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года.

На этом фоне данные по инфля-
ции денежных властей впечатляют 
незначительной динамикой ожидае-
мого ценового роста. И на это имеют-
ся самые веские основания, посколь-
ку мировая экономика приблизилась 
к мягкой посадке, тучи сильнейшей 
волатильности на товарных рынках 
начинают расходиться, а темпы ин-
фляции у ведущих экономик мира не-
уклонно снижаются. Потому замедле-
ние динамики повышения цен внуша-
ет надежду на дальнейшее смягчение 
инфляционных тенденций в нашей 
стране, поскольку основной причиной 
предыдущих ценовых пиков офици-
ально значилось импортируемое по-
дорожание. 

Сейчас эта проблема почти что 
осталась в прошлом, но полной га-

рантии цено-
вого штиля на оте-
чественном рынке нет, ведь 
перспективы инфляции зависят не 
только от мер национального прави-
тельства, но и от внешних факторов. 
На упомянутое обстоятельство ука-
зал регулятор, комментируя решение 
по очередному, второму за нынешний 
год, снижению своей учетной ставки 
до 7,5%. Однако прогнозы Центро-
банка о низкой инфляции сопрово-
ждаются оговоркой - она не превы-
сит целевых значений, если нынеш-
ние условия не изменятся. 

Следуя целевым ориентирам, Цен-
тробанк продолжил курс на смягчение. 
Кстати, под занавес января текущего 
года Центробанк уже снижал учетную 
ставку до 8%, аргументируя смягчение 
монетарной политики стабилизаци-
ей ценовой ситуации на внутреннем 
потребительском рынке. При сохра-
нении существующих условий годо-
вая инфляция в текущем году ожи-
дается в пределах целевого показате-
ля (4±2%). При этом отмечается, что 
в целом повышающие и понижаю-
щие риски инфляции уравновеши-
вают друг друга. «Ожидается, что 
годовая инфляция в этом году оста-
нется в пределах целевого диапазо-
на при неизменных текущих услови-
ях. Анализ показывает, что за остав-
шийся год прогноз годовой инфляции, 
вероятно, снизится», - говорится в 

заявлении ЦБА.
Годовые темпы дина-

мики цен в республике продолжи-
ли снижаться с прошлого заседания, 
анонсирует регулятор. Так, в февра-
ле этого года двенадцатимесячная ин-
фляция составила 0,8%, а годовая ба-
зовая инфляция - 1,4%. Годовая продо-
вольственная дефляция остановилась 
на уровне 0,3%, непродовольственная 
инфляция - 1,4%, а цены за услуги вы-
росли на 2,3%. 

По словам депутата Милли Медж-
лиса, эксперта Вугара Байрамова, смяг-
чение денежно-кредитной политики 
местного регулятора объясняется сни-
жением уровня инфляции и формиро-
ванием упомянутой тенденции в пре-
делах целевого диапазона. Другим не 
менее важным обстоятельством пони-
жения учетной ставки аналитик счи-
тает сохраняющуюся макроэкономи-
ческую стабильность. 

«В последнем решении ЦБ по про-
центной ставке выделяются два основ-
ных момента, - говорит экономист. - 
Регулятор не намерен менять нижнюю 
границу процентного коридора и пла-
нирует продолжить реформы для уси-
ления воздействия на процентные став-
ки по депозитам и кредитам. Не меняя 

нижнюю границу процентного кори-
дора, ЦБ пытается сохранить опти-
мальную доходность своих нот. При 
этом главный банк пытается укрепить 
свои позиции на рынке ценных бумаг 
и привлекать средства участников фи-
нансового сектора. Это указывает на 
то, что ЦБ не ставит перед собой цели 
резко- го снижения итоговых про-

центных ставок по своим но-
там. Что же касается воз-
можности удешевления 
кредитов, ставка дис-
контирования не ока-
зывает существенного 
влияния на стоимость 
кредитов коммерче-
ских банков - чтобы 

эти эффекты стали заметными, по-
требуется некоторое время».

Обычно ставки коммерческих бан-
ков понижаются вслед за удешевле-
нием кредитов центробанков, напом-
нил эксперт, однако в нашей практике, 
несмотря на снижение учетной став-
ки регулятора, депозиты даже растут 
в цене. Прямо сейчас ставки по сроч-
ным вкладам в системообразующих 
банках страны остаются на уровне 
8-9% в зависимости от срока вложе-
ний, тогда как раньше средства при-
нимали под 5-6%, уточняет парламен-
тарий. По его словам, Центробанк не 
смог привлечь часть пассивных акти-
вов банков через свои ноты, и это при-
вело к повышению спроса у коммерче-
ских финансовых структур на допол-
нительную ликвидность. Наличность 
вне банков тоже остается на достаточ-
но высоком уровне в 15 млрд манатов, 
что побуждает банки к более актив-
ным действиям на местном финан-
совом рынке.

Система профессионально-
го образования долгие годы 

оставалась в забвении. Новые 
вызовы и современные тренды 
делают модернизацию этого зве-
на особенно важной. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Обеспечение рынка труда про-
фессиональными кадрами, исходя 
из потребностей работодателей в со-
трудниках тех или иных специаль-
ностей, - задача, которую нужно ре-
шать как можно быстрее. Когда-то 
молодежь шла в профтехучилища, 
зная, что, получив нужную профес-
сию, без работы не останется. Потом 
наступил период, когда в приоритете 
было исключительно высшее обра-
зование, и в итоге рынок труда запо-
лонили юристы, экономисты и пред-
ставители других популярных ква-
лификаций. ПТУ, по сути, зачахли, 
а квалифицированных рабочих по-
рой приходилось выписывать из-за 
границы. 

В последнее время ситуация за-
метно изменилась, и престиж про-
фобразования растет. Этому содей-
ствовал целый спектр мер, в первую 
очередь принятие в 2018 году Закона 
«О профессиональном образовании», 
который и определил его структуру. 
Теперь такое образование доступно 
для любого желающего и позволяет 
получить профессию, которая смо-
жет обеспечить человека. 

Сегодня профессиональных лице-
ев в стране немало. И список специ-
альностей, которые можно здесь вы-
брать, весьма широк, и это те кадры, 
которые нужны. Учат на ремонтни-
ков, слесарей, сварщиков, электри-
ков, столяров, дизайнеров по поли-
графии, операторов, модельеров, пова-
ров и др. При этом важно учитывать 
специфику регионов, а именно, ка-
кие сферы там развиваются.

Важное значение имеет и тот факт, 
что за таким образованием не придет-
ся ехать далеко, так как число заведе-

ний, где его можно будет получить, 
заметно расширится. В Карабахе, на-
пример, появятся восемь професси-
ональных лицеев, планируется, что 
при каждом из них будет общежитие.  

Министр науки и образования 
Эмин Амруллаев, выступая на церемо-
нии открытия XIII республиканского 
конкурса «Ученые будущего», в сво-
ей речи затронул несколько аспектов, 
связанных с развитием образования 
в Азербайджане. По его словам, в те-
чение десяти лет проводились рефор-
мы деятельности профессиональных 
лицеев и гимназий. Создание лице-
ев не только в столице, но и в Гян-
дже, Губе, Мингячевире, Лянкяране 
и Билясуваре будет способствовать 
подготовке современных професси-
ональных кадров.

«На восьмом-девятом году ре-
форм мы увидели успехи в системе 
образования. Победители конкур-
са поступили в ведущие вузы мира. 
Только в прошлом году 40 наших сту-
дентов были приняты в престижные 
университеты мира. Число таких сту-
дентов будет расти. Будет проведена 
работа и по увеличению количества 
лицеев и гимназий. Наша цель - со-
здать профессиональные лицеи в ка-
ждом регионе», - заверил министр.

Эксперт в области образования 
Надир Исрафилов считает важным 
развивать все ступени образования. 

«Долгое время оно было сосредото-
чено по большей части только в сто-
лице, - говорит собеседник. - Однако 
у всех должны быть равные возмож-
ности для получения качественного 
образования на всех его этапах, не-
зависимо от места проживания. На-

пример, некоторые столичные школы 
изобилуют компьютерами, а в школе 
где-то в глубинке отсутствует необ-
ходимая материально-техническая 
база. Есть прекрасно отремонтиро-
ванные средние учебные заведения, 
а некоторые уже давно требуют ре-
монта. Хорошие условия для учебы 
должны быть у всех. Радует, что Си-
туация с обеспечением системы об-
разования всем необходимым в ре-
гионах заметно улучшилась». 

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев уделяет развитию реги-
онов большое внимание, в связи с чем 

было принято немало важных доку-
ментов. Развитие включает в себя все 
сферы - прокладку качественных до-
рог и создание комфортной инфра-
структуры и новых рабочих мест, и, 
конечно, улучшение качества обра-
зования, строительство школ, лице-
ев, гимназий, вузов и т.д. 

«Скоро для студентов распахнет 
свои двери Карабахский универси-
тет, что станет знаковым событием 
в жизни страны. Его работа привле-
чет в регион и учителей, и ученых, 
и студентов и будет способствовать 
формированию ценных кадров на 
местах. Похожим образом дела об-
стоят, когда в регионах открывают 
новые объекты профобразования. 
Ведь в регионах много талантливых 
людей и надо дать им возможность 
себя проявить. Это послужит благо-
приятным фактором для экономиче-
ского и культурного роста всей стра-
ны, а также существенно замедлит 
темпы урбанизации, - подчеркивает 
Н.Исрафилов. - Радует тот факт, что 
профобразование сейчас является 
одним из приоритетов государства. 
В общеобразовательных учебных за-
ведениях начали создавать профес-
сионально ориентированные клас-
сы. Это дает возможность школьни-
кам одновременно получить полное 
среднее образование и освоить нуж-
ную профессию. 

Н.Исрафилов подчеркнул, что со-
здание профессиональных лицеев по 
всему региону, а также других обра-
зовательных объектов будет способ-
ствовать тому, что местная молодежь 
не поедет на учебу в Баку. Это слож-
но в том числе с финансовой точки 
зрения, ведь многим приходится тра-
титься на съем квартиры. Еще один 
момент - далеко не все после окон-
чания учебы возвращаются домой, 
решив остаться в Баку. И получает-
ся, что столица перенаселена, а неко-
торые местности в регионах пусту-
ют. Если на местах люди смогут по-
лучить качественное образование, 
а также найти нормальную работу, 
им не нужно будет никуда уезжать.

Стабильный тренд
Инфляция продолжила снижать обороты 

На упомянутое обстоятельство ука- Годовые темпы дина-

нижнюю границу процентного кори-
дора, ЦБ пытается сохранить опти-
мальную доходность своих нот. При 
этом главный банк пытается укрепить 
свои позиции на рынке ценных бумаг 
и привлекать средства участников фи-
нансового сектора. Это указывает на 
то, что ЦБ не ставит перед собой цели 
резко- го снижения итоговых про-

центных ставок по своим но-
там. Что же касается воз-
можности удешевления 
кредитов, ставка дис-
контирования не ока-

рантии цено-
вого штиля на оте-
чественном рынке нет, ведь 
перспективы инфляции зависят не 
только от мер национального прави-
тельства, но и от внешних факторов. заявлении ЦБА.

Доступные деньги - непреложное условие 
развития ненефтяного сектора и воз-
рождения освобожденной от оккупации 
части страны

 br.azПолный текст 
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Профобразование шагает по стране
Профессиональные лицеи будут созданы в каждом регионе

Создание профессиональ-
ных лицеев не только 
в столице, но и в Гян-
дже, Губе, Мингячеви-
ре, Лянкяране и Биля-
суваре будет способ-
ствовать подготовке 
современных професси-
ональных кадров

Азербайджан и Европейский 
банк реконструкции и разви-
тия (ЕБРР) обсудили предвари-
тельный проект страновой стра-
тегии на 2024-2029 годы, сообща-
ет Министерство экономики АР.

В ходе встречи с региональным 
директором по Кавказу ЕБРР Алки-
сом Вриениосом Дракиносом министр 
экономики Микаил Джаббаров об-
судил вопросы сотрудничества и со-
вместно реализуемых проектов.

Было подчеркнуто, что между 
Азербайджаном и ЕБРР существу-
ет успешное сотрудничество по раз-
личным направлениям и что наша 
страна придает значение развитию 
отношений с банком. Реализуемые 
совместно с банком проекты в сфе-

ре экологии, энергетики, транспор-
та, транзита и других сферах способ-
ствуют диверсификации экономики.

На встрече говорилось о возмож-
ностях сотрудничества в направле-
нии реализации поставленных це-
лей, в частности в возобновляемой 
и альтернативной энергетике, разви-
тии частного сектора, государствен-
но-частного партнерства, по приори-
тетным инфраструктурным проек-
там и в других направлениях.

Стороны обсудили вопросы, 
стоящие на повестке сотрудниче-
ства Азербайджан-ЕБРР, предвари-
тельный проект страновой стратегии 
по Азербайджану на 2024-2029 годы, 
интенсивную поддержку «зеленой» 
экономики и перспективы совмест-
ных проектов.

Успешное сотрудничество   

Азербайджан и ЕБРР обсудили предварительный 
проект страновой стратегии на 2024-2029 гг. 

Государственный фонд социаль-
ной защиты (ГФСЗ), подведом-
ственный Министерству труда 
и социальной защиты населения, 
добился успеха в международном 
конкурсе Communitas Awards, 
организованном международ-
ной организацией Communitas 
(США).

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью министерства, 
ГФСЗ удостоен премии Excellence 
Winner за представленный на кон-
курс проект «Современный гумани-
стический подход при определении 
социальных выплат в Азербайджа-
не: механизм проактивного опре-
деления, ориентированный на че-
ловека», а также премии Leadership 
Winner за проект «Решение на основе 
искусственного интеллекта по про-
верке материально-бытовых усло-
вий для назначения адресной соци-
альной помощи».

Согласно карте, размещенной на 
официальной странице Communitas, 
только три европейские организации 

получили в этом году такие награ-
ды организации - компания Venari 
Partners Великобритании (1 премия), 
компания Trendyol Турции (1 пре-
мия), а также ГФСЗ Азербайджана 
(2 премии).

Награды Communitas вручаются 
организациям, которые мобилизуют 
свои усилия и ресурсы для матери-
ального и социального благополучия 
общества и реализуют эффективные 
инициативы в этой области, отлича-
ются наиболее успешным опытом.

Это 14-я премия, которой Фонд 
удостаивается за первые четыре месяца 
2024 года, отметили в отделе по свя-
зям с общественностью министерства.

Международное признание
Новый успех Госфонда соцзащиты 

Советник премьер-министра 
Кении Джозеф Магу ознако-
мился с работой Сумгайыт-
ского химико-промышленно-
го парка (СХПП).

«Заместитель председателя прав-
ления Агентства развития экономиче-
ских зон Азербайджана Элькияр Зи-
ядов проинформировал представите-
лей из Кении о действующих в стране 
промышленных зонах и созданных 
здесь благоприятных бизнес-возмож-
ностях для бизнесменов. Делегация 

ознакомилась с деятельностью таких 
резидентов СХПП, как ООО Assan-
STP Panel и ЗАО AzerFloat», - отме-
чено в информации.

В рамках визита обсуждались во-
просы, связанные с установлением 
сотрудничества, изучением суще-
ствующей модели индустриальных 
зон в Азербайджане, возможностью 
совместного обмена опытом.

СХПП действует с декабря 2011 
года, имеет больше 30 компаний-ре-
зидентов.

Отдел экономики

Бизнес-возможности 
для предпринимателей 

Кения интересуется опытом работы СХПП
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Живопись является одним 
из средств художествен-

ного выражения пережива-
ний творческой личности. 
Ибо картина передает эмо-
ции, чувства, она досягаема 
и понятна каждому воспри-
имчивому зрителю. Это ре-
зультат и воплощение мно-
голетних творческих поисков 
стиля и самовыражения. Одна 
из картин азербайджанской ху-
дожницы Рамины Саадатхан 
- «Я жду тебя в раю», презен-
тация которой состоялась на 
днях в Баку.

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Мероприятие было организовано 
представителями дипмиссий зару-
бежных стран и проходило в непри-
нужденной и дружеской атмосфере. 
На вечере знатными гостями были 
сотрудники посольств, аккредито-
ванные в Азербайджане, а также ху-
дожники, искусствоведы, ценители 
и любители живописи. Общение вы-
лилось в искренние добрые пожела-
ния в адрес виновников торжества - 
художницы Рамины Са адатхан и Ми-
келы Каваньин (Michela Cavagnin), 
сотрудницы итальянского посоль-
ства, которая заказала и приобрела 
картину «Я жду тебя в раю», на ко-
торой художница оставила свой ав-
тограф алыми, как кровь, красками. 
Все это сопровождалось приятной 
мелодичной музыкой. Гости знако-
мились, созерцая картины, и вели 
степенную беседу о прекрасном, ис-
кусстве и творчестве. 

Общению не владеющих ино-
странными языками гостей помо-
гал переводчик Марлен Гачаев.

Теймур Даими, художник, фи-
лософ, режиссер знаком с Раминой 
Саадатхан с девяностых годов, ког-
да она организовала свою первую 
персональную выставку графиче-
ских работ и была одной из сту-
денток Художественного училища 
им.Азима Азимзаде. Уже тогда у нее 
были свой почерк, свое видение мира, 
свое восприятие. Это очень важный 
момент, потому что иметь свое устой-
чивое видение мира, причем доволь-
но-таки фундаментальное, в 17-лет-
нем возрасте - редкий случай. 

- С тех пор я слежу за ее твор-
чеством, - говорит Теймур Даими. 
- В 1998-м состоялась первая ее вы-
ставка, затем последовал долгий пе-
риод затишья. Но она продолжала 
работать, пробовала себя в разных 
направлениях, в разных техниках, 
в разных жанрах. И постепенно при-
шла к живописи, к признанию той 
Рамины, которую сегодня хорошо 
знают не только наши, но и зару-
бежные ценители искусства. Придя 
к живописи, она полностью раскре-
постилась, обрела свое лицо. 

- Вы, наверное, согласитесь со 
мной, что фотографии - это отра-
жение реалии жизни и ракурс ви-
дения фотографа, а живопись - бо-
лее широкая сфера отображения 
того, чего подчас нет в реальной 
жизни…

- Да, в этом есть нечто уникаль-
ное. Фишка здесь в том, чтобы най-
ти форму выражения своего виде-
ния. Ведь не каждый находит метод 
проявления внутреннего потенци-
ала. Многие художники боятся от-
крыть душу, стать уязвимыми, чего 
не скажешь о Рамине. Она искренна, 
ее работы не просто декоративные. 
Когда мы говорим декоративный, 
это немного принижает планку жи-
вописи. Ее работы чисты и локаль-
ны. Рамина умело использует специ-
фическое сочетание цветов. В этом 
ее суть - детское непосредственное 
восприятие… В этом смысле она - 
счастливый человек. 

Найти адекватную формулу вы-
ражения своего внутреннего потен-
циала - это большой успех. Рамина 
заняла свою нишу в контексте со-
временного азербайджанского ис-
кусства. 

 
Микела Каваньин, сотрудник 

посольства Италии в Азербайджане, 
преподаватель итальянского языка 
Азербайджанского государствен-

ного университета языков очаро-
вана и загипнотизирована творче-
ством азербайджанской художницы:

- Идея проведения этого меро-
приятия принадлежит моему другу, 
дипломату Пьеру-Антуану Ферраси-
ну. Мы с друзьями и единомышлен-
никами из дипломатических корпу-
сов Италии, Франции, Чили и других 
стран решили провести эту презен-
тацию. Мой интерес к работам Ра-
мины ханым возник из-за сюжетов 
ее картин, она на полотнах отража-
ет дикий животный мир. Ее рабо-
ты напоминают мне произведения 
двух художников - француза Ан-
ри-Эмиля Руссо и итальянца Ан-
тонио Лигабуэ. И еще мне нравит-
ся, как Рамина работает с цветом. 
Она очень смело использует яркие 
насыщенные тона. Это впечатляет. 
Сегодня я приобрела картину «Я жду 
тебя в раю».

Улучив момент, мы беседуем 
с хозяйкой выставки Раминой Са-
адатхан:

- Я получила заказ от Микелы 
Каваньин написать для нее боль-
шую картину, которую она сегодня 
презентует, - рассказывает Рамина 
ханым. - В экспозиции представле-
ны и картины наших современных 
художников: Адиля Юсифа, Гусей-
на Ахвердиева, Турала Муюфова. 
Сегодняшний воркинг нацелен на 
то, чтобы наши художники имели 
возможность познакомиться с со-
трудниками зарубежных посольств, 
чтобы у них завязались творческие 
связи. И в дальнейшем планируем 
проводить здесь такого рода меро-
приятия. На них неплохо продают-
ся работы моих друзей.

На прошлой Венецианской би-
еннале я представляла Азербайд-
жан. Наш павильон размещался на 
площади Сан-Марко. Моя инстал-
ляция «Энергия хаоса» была боль-
шая, в 25 метров. Я активно участвую 
в международных симпозиумах, раз-
личных артэвентах, выставках. Все 
прошлое лето я проработала в ре-
зиденции у бахрейнского шейха Ра-
шида Аль Халифа. Он член королев-
ской семьи, приезжал сюда с выстав-
кой, которая состоялась в Центре 
Гейдара Алиева, приобрел несколь-
ко моих работ, посетил мою мастер-
скую и пригласил к себе в резиден-
цию работать. Там я создала 17 мону-
ментальных картин для фонда RAK 
Art Foundation.

- Как вы пришли в искусство?
- Я окончила художественное 

училище, затем художественную 
академию, отделение живописи 
у Надира Абдурахманова. Будучи 
студенткой, участвовала в между-
народных выставках - и на ВДНХ 
в Москве, и в Париже в Лувре. Ста-
раюсь каждый год делать отчетные 
выставки. В Баку в прошлом году 
я организовала четыре выставки. 
В болгарском Бургасе я выставля-
лась с такими мировыми звездами, 
как Айдан Салахова, Марина Абра-
мович, Тамара Лемпицка, Алмагуль 
Менлибаева. Такие мероприятия не-
сут заряд энергии, эмоций, которые 
придают мне силы. Мое творчество 
всегда поддерживало меня. Сколько 
ты вложишь в эту жизнь, столько от 
нее и возьмешь.

Встретимся в раю…
Состоялась презентация 
картины Рамины Саадатхан 

ивопись является одним 
из средств художествен-

ного выражения пережива-
ний творческой личности. 

голетних творческих поисков 
стиля и самовыражения. Одна 

Встретимся в раю…

картины Рамины Саадатхан 

Рамина Саадатхан:

Мне нравится аб-
стракция. Я ста-
раюсь показать 
формы на момент 
их разрушения 
или наоборот, на 
момент их фор-
мирования
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Недавнее ухудшение состо-
яния здоровья известного 

композитора, автора знамени-
того Əsgər marşı, с которым во-
одушевленные сильнейшим па-
триотическим духом марша наши 
бойцы освобождали оккупиро-
ванные земли родного Карабаха, 
заслуженного деятеля искусств 
Джаваншира Гулиева расстро-
ило всех, кто знаком с его бога-
тейшим творческим наследием. 

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

Личное внимание первой леди 
Мехрибан ханым Алиевой к лече-
нию маститого композитора и ярко-
го представителя национальной ин-
теллигенции позволило, к счастью, 
вырвать из пучины смерти челове-
ка, бытие которого так ценно, значи-
мо и необходимо азербайджанскому 
народу и национальной музыкаль-
ной культуре. 

Сегодня все мы должны прило-
жить имеющиеся усилия и возмож-
ности, чтобы   высокопрофессиональ-
ная и проникновенная музыка азер-
байджанского композитора звучала 
не только в его родной стране, но и во 
всем мире наряду с произведениями 
наших корифеев - Уз.Гаджибейли, К.Ка-
раева, Ф.Амирова, Ф.Ализаде и дру-
гих, обогативших мировую культуру.

Представляем вашему вниманию 
беседу нашего корреспондента с за-
служенным деятелем искусств Джа-
ванширом Гулиевым, из уст которо-
го узнаем о последних новостях его 
творчества.

- В нашем последнем интервью 
пару лет назад вы говорили, что 
работаете над оперой Fatih Sultan 
Mehmet. На какой стадии эта рабо-
та и где планируется ее поставить?

- Работа над оперой продолжает-
ся, но, к сожалению, не с такой ско-
ростью, как это было на Кипре, по-
тому что в Баку у меня не так мно-
го свободного времени, как это было 
там, поскольку часто приглашают на 
теле- и радиоканалы и порталы для 
интервью по самым разным темам, что 
тоже отнимает время. В Баку жизнь 
более динамичная и напряженная, 
а на Кипре, как вы знаете, она более 
расслабленная и неторопливая, как 
на курорте. Соответственно, и вре-
мени для творчества там было боль-
ше, и я мог заниматься написанием не 
только этой оперы, но и других про-
изведений.

- В этом плане можно сказать, 
что кипрский период вашей жиз-
ни был тем не менее более плодот-
ворным и насыщенным на новые 
творческие идеи и их реализацию. 
А какие творческие предложения 
вы получили после возвращения на 
родину и над чем работаете сейчас?

- Есть и другие планы и заказы, 
как вы знаете, я всю жизнь занимал-
ся также песенным творчеством, ко-
торое продолжаю, и, несмотря на не-
хватку времени, пытаюсь работать, 
и дела, слава Богу, продвигаются. Твор-
ческие предложения, конечно же, есть. 
Должен отметить, что на АzTV гото-
вится продолжение съемок многосе-
рийного спектакля-эпопеи Fatehlərin 
divanı режиссером Рамизом Гасан-
оглу. Как вы помните, в предыдущих 
сериях главным героем был завоева-
тель Тамерлан, а в нынешних - герой 
уже другой, и именно он будет отве-
чать на небесном суде.   

- Замечательно! Уверена, эта но-

вость обрадует многих, кто помнит 
этот легендарный спектакль и тот 
резонанс, который он породил в об-
ществе!

- Съемки начнутся с наступлени-
ем теплых весенних дней, а я со сво-
ей стороны уже начал размышлять 
и даже работать над музыкой к этому 
спектаклю. Также есть предложение 
написать музыку к нему. Из гостеле-
видения поступило еще одно предло-
жение - написать музыку к другому 
телеспектаклю по мотивам пьесы 
А.Ахвердиева.

На горизонте просматривается 
большой серьезный фильм о Кара-
бахской войне. Это пока проект, по-
скольку он связан с определенными 
работами, ждущими своего осущест-

вления, ибо съемки предполагаются 
сложные, требуют высокой техниче-
ской оснащенности съемочной группы, 
профессионализма самих участников 
и т.д. Наряду с этим я также работаю 
над жанром песен, которые заказы-
вают наши певцы.   

- Ваш грандиозный проект Dede 
Qorqud из 12 балетов: ожидается ли 
постановка уже написанных двух ба-
летов?

- Как вы отметили, два балета за-
кончены, осталось только их оркестро-
вать, следующие два балета пока на 
стадии эскизов, еще несколько других 
тоже находятся на таком же подготови-
тельном этапе, впереди еще предстоит 
много работы. Объять необъятное не-
возможно, я начертил для себя массу 
планов и справиться с ними за корот-
кое время довольно сложно, а тут еще 
моя болезнь, которая в определенной 
мере тормозит работу. Посмотрим, как 
получится, иншаллах. 

Что касается постановки, должен 
сказать, что хотел бы поставить дру-
гой свой балет Oğuznamə, написан-
ный еще в 2006 году. В последние годы 
приобрела актуальность тема сбли-
жения тюркоязычных государств, со-
здана единая консолидирующая ор-
ганизация - Организация тюркских 
государств. Этот балет об истории 
древнетюркского мира, история од-
ного из первых тюркских правителей 
Огуз хана, которому удалось объеди-
нить племена и создать единое тюркское 
государство. Очень хотел бы поста-
вить этот балет, но как вы знаете, те-
атр пока на ремонте. 

- На Кипре вы занимались пре-

подавательской деятельностью, а нет 
ли мысли стать наставником моло-
дых композиторов в Баку? Именно 
вы, как воспитанник корифеев, мог-
ли бы многое сделать не только в пла-
не развития композиторского обра-
зования, но и в целом воспитания 
будущих представителей азербайд-
жанской интеллигенции, которой, 
к сожалению, становится все мень-
ше в наш меркантильный век?

- Верно, я преподавал на Ки-
пре, но и здесь занимаюсь этим сра-
зу в двух вузах - в университете «Хазар» 
и Бакинской музыкальной академии 
им.Уз.Гаджибейли. Кроме официального 
преподавания, ко мне также обраща-
ются молодые музыканты с просьбами 
разного рода, и я стараюсь им помочь. 

Что касается воспитания буду-
щих композиторов, интеллигентов, 
считаю, что этот вопрос многопла-
новый, ибо человек воспитывает-
ся напрямую не только своим учи-
телем, он, к сожалению, воспитыва-
ется и на дурных примерах, на том, 
что читает, видит, слышит, на лите-
ратуре, музыке, кино и, если он от 
природы расположен к аналитиче-
скому мышлению, работая над со-
бой, он может стать образованным, 
интеллигентным человеком. Этот мо-
мент также связан с таким понятием, 
как совестливость, у кого как, у од-
ного она работает, а у другого - по-
вешена на гвоздь, и от этого зависит 
многое, а помощь в этом деле я всег-
да готов оказать любому. 

- Я бы сказала, что для человека, 
ищущего во всем смысл и ориенти-
рующегося на такие личности - ду-
ховные маяки, как вы, достаточно 
даже из ваших ответов в самом ма-
леньком интервью или беседе по-
черпнуть много полезной инфор-
мации к размышлению. Джаван-
шир муаллим, не думаете ли вы, что 
давно назрели время и потребность 
в обществе организовать концерт 
из ваших чудесных песен, которые 
быстро распространяются в обще-
стве и становятся любимыми?

- Организация концерта - дело 
многотрудное и с физической точ-
ки зрения очень сложное, потому что 
сегодня просто собрать людей в зал 
и представить на сцене песни совре-
менному зрителю не интересно. Нуж-
но шоу, а оно связано со сценически-
ми технологиями, что является де-

лом дорогостоящим. Помимо этого, 
оно отнимает массу нервной энергии 
и сил, это похоже на айсберг, видимая 
часть которого - это сам концерт, а не-
видимая подготовительная - гранди-
озная многократно. С моим нынеш-
ним состоянием здоровья я пока не 
рискую заняться таким   мероприя-
тием. Вы можете возразить, что мо-
жет найтись некто, кто сможет взять 
на себя все проблемы разного харак-
тера, а мне останется только указы-
вать, что и кому как делать, набирать 
репертуар и т.д. Но так не бывает, ибо 
если автор живой, он непременно дол-
жен участвовать в процессе, почти 
становиться художественным руко-
водителем, ведь автор может иметь 
свое мнение по разным показателям 
и компонентам концерта. Это то же 
самое, что все делать самому, поэто-
му подобных планов у меня пока не 
предвидится.

- В одном из видеоинтервью в ва-
шем кабинете я разглядела в книж-
ном шкафу несколько книг под на-
званием Divan. Как востоковед-пе-
реводчик знаю, что так назывались 
поэтические сборники средневеко-
вой поэзии. Антологию какого ав-
тора вы читаете наиболее часто?

- Вы правильно подметили, но Divan 
- он мой. Это двухтомник моих клас-
сических произведений, состоящий 
из серьезной музыки, песен, причем 
это произведения, которые в целе-
вом отношении связаны между со-
бой. Divan собран по этому принци-
пу. В средневековье сборники   поэ-
тов тоже составлялись не спонтанно, 
существовали конкретные правила - 
на каждую букву арабского алфавита 
надо было написать не менее 15 сти-
хотворений, причем каждое должно 
было также заканчиваться этой же 
буквой. Учитывая количество букв 
арабского алфавита…

- Позвольте уточнить: букв в араб-
ском алфавите 28 и стихотворения 
располагались в алфавитном поряд-
ке их рифм… 

- …получалось огромное количе-
ство стихов, которые нужно было си-
стемно выстроить в ряд. Все это со-
биралось в одну книгу под названи-
ем Divan. Мой Divan также собран не 
случайно и, конечно же, не по тако-
му принципу, но эту систему я при-
думал для себя сам и сейчас готовлю 
3-й том. Divan - объединяющее назва-
ние, сборники посвящены фортепи-
анной музыке, есть сборник детской 
сюиты Günəşin musiqi dəftəri, посвя-
щенной моей внучке, готовятся сбор-
ники камерной музыки, квартетов 
(куда входят 2 струнных и духовой 
квартеты), сборник военно-патрио-
тических песен и т.д. Я пытаюсь со-
брать воедино свое творчество, по-
скольку в нашем роду музыкантов, 
кроме меня, нет, и когда меня не бу-
дет, нужно, чтобы ничто не затеря-
лось. А издание моих произведений 
отдельными сборниками будет по-
нятным для людей, не разбирающих-
ся в музыке. 

- И последний вопрос. В каких 
новых фильмах мы услышим вашу 
музыку?

- Конкретных предложений у меня 
пока нет, но на горизонте высвечива-
ется фильм о жизни и деятельности 
Джафара Джаббарлы, идея о котором 
витает в воздухе уже несколько лет. 
Есть надежда, что в этом году она об-
ретет реальные очертания.

- Благодарю за интересную и со-
держательную беседу и желаю вам 
воплотить в жизнь все задуманное!

Бесценный шанс, данный судьбой…
Джаваншир Гулиев - бренд национальной музыки

Джаваншир Гулиев:

Я пытаюсь собрать воедино свое твор-
чество, поскольку в нашем роду музыкан-
тов, кроме меня, нет, и когда меня не бу-
дет, нужно, чтобы ничто не затерялось

В Баку впервые стартовали Дни 
кыргызского кино. В киноцен-
тре «Низами» столичным зрите-
лям будут представлены две но-
вые картины - Error-404 и «Рай 
под ногами матерей».

Мероприятие организовано в рам-
ках Дней культуры Кыргызской Ре-
спублики, которые проходят в Азер-
байджане с 23 по 26 апреля.

В церемонии открытия приняли 
участие посол Кыргызстана в АР Кай-
рат Осмоналиев, заместитель мини-
стра культуры, информации, спорта 
и молодежной политики Кыргызста-

на Тимурлан Ажималиев, председа-
тель Национальной комиссии по го-
сударственному языку и языковой 
политике Мелис Мураталиев, пред-
седатель ОО «Дипломаты Кыргыз-
стана» Джаныл Туменбаева, а также 
известные деятели культуры и ис-
кусства Кыргызстана.

Выступивший на мероприятии 
замминистра культуры Азербайджа-
на Мурад Гусейнов отметил, что со-
трудничество между двумя странами 
в сфере культуры будет продолже-
но, в ближайшее время будут реа-
лизованы ряд совместных проектов.

Далее зрителям представили 

фильм «Рай под ногами матерей».
В рамках Дней культуры также 

будет организована выставка нацио-
нальных ремесел, ювелирных изделий, 
кухни, одежды Кыргызстана. Кро-
ме того, запланированы выступле-
ния артистов Национального театра 
«Манас», Кыргызского националь-
ного академического театра оперы 

и балета имени Абдыласа Малды-
баева и Кыргызской национальной 
филармонии имени Токтогула Са-
тылганова, эстрадно-симфоническо-
го оркестра имени Чоро Кожомжа-
рова, ансамбля танца «Ак - Марал», 
фольклорно - этнографического ан-
самбля «Мурас».

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Впервые в Баку
Дни культуры Кыргызстана в столице Страны огней
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В 16 лет я занималась черно-бе-
лой графикой, не было ярких полотен, 
потом я стала заниматься фотогра-
фией, тоже черно-белое творчество. 
Черно-белая художественная фото-
графия мне нравится больше всего. 
Занималась документальной фотогра-
фией и сдала один проект из морга 
и кунсткамеры. После этого три дня 
есть не могла… 

Тогда и переключилась она на цвет 
и стала заниматься живописью. Но 
фоторепортаж из морга и кунсткаме-
ры ей был необходим, чтобы выйти 
из зоны комфорта, после увиденно-
го там переосмыслить свою жизнь.

- Мои полотна наполнены жиз-
нью. Это не просто яркие краски, на 
самом деле за ними стоит долгий путь 
исканий. Точно так же, как Пикассо 
пришел к своему кубизму. Прими-
тивный, наивный стиль - один из са-
мых сложных. Пиросмани, Жан Дю-
бюффе писали в этом стиле, это нео-
тесанная чистая энергия. 

- Как называется картина с ле-
опардом?

- «Побег».
- Почему побег, что вы этим са-

мым хотели сказать?
- А мне интересно ваше мне-

ние… Ведь работа художника - это 
половина работы. Вторую ее часть  
должен завершить зритель… 

- Ну я не совсем зритель, в мои 
обязанности входит спрашивать… 
Так и быть, скажу, я вижу обезглав-
ленное тело, стремительный бег ле-
опарда, вернее его задние ноги, го-
лова и передние ноги за предела-
ми полотна. Кажется он за дичью 
гонится… Но картина называется 
«Побег», может, он убегает от ужа-
са увиденного…

- На самом деле это обезглавлен-
ное женское тело, она мертва, но из 
груди льется кровь с молоком… 

- А мне показалось, что это ча-
сти арабского шрифта, - умышлен-
но меняю тему разговора.

- Это то, что осталось после лю-
дей. А животные у меня всегда с гла-
зами, всегда живые… 

- Но не в случае с леопардом…
- Ну и что, зато он в движении, 

он бежит (по-детски отстаивает свое 
видение Рамина ханым). В каждой 
из этих картин есть скрытый смысл. 
Я все лето прожила в арабской стране. 
Работала в резиденции шейха, напи-
сала там 17 картин. Возможно, после 
этого у меня на картине и появилась 
арабская вязь. Ведь каждой культу-
ре свойственно влияние на человека.

- В ваших картинах присутствует 
обезглавленное человеческое тело. 
Вы представляете людей неживы-
ми на фоне живой дикой природы. 
Почему? 

- Трудно ответить на ваш вопрос. 
Требовать от художника, чтобы он объ-
яснил свои работы, - это неправиль-
но, он все равно вам правду не скажет. 
Знаете, с каждой картиной я умираю 
и заново рождаюсь, уже обновленная.

- Что для вас жизнь? Что есть 
смерть?

- Смерть для меня выход и вход 
одновременно в другую дверь. Я не 
боюсь умереть. Я жду этого момен-
та, когда я умру и заново смогу воз-
родиться… Иногда мне кажется, что 
смерть и есть рождение. Смерть для 
меня - это перерождение… 

То, что я делаю, это моя генети-
ческая память. Мои предки приеха-
ли в Азербайджан из Ирана. Отец ро-
дом из Сараба, а мать из Ардебиля. 
Они бежали от репрессий в Иране 
в 1922 году. И моя фамилия Саадат-
хан - иранская. Генетический код ни-
когда не спит. Потому какие-то эле-
менты появляются в моих картинах 
спонтанно. 

Я слушаю свою собеседницу, не 
перебивая ее, может, ей надо выска-
заться, ведь об этом я ее не спраши-
вала. Я редко задаю вопросы на лич-
ные темы и всегда интересуюсь, мож-
но ли задать вопрос, чтобы ненароком 
не ранить человека. Я слушала Рами-
ну ханым и для меня прояснялась 
картина «Побега» и других картин 
с обез главленными телами и алыми 
кровяными пятнами на других кар-
тинах. Побег от репрессий, побег от 
зла и жестокости, побег, чтобы спа-
стись самому и спасти своих детей. 

И я вспомнила события в Баку, в Ка-
рабахе, в Ходжалы, а яркие краски - 
это побег к жизни, к солнцу, к свобо-
де, к глотку воздуха…

- Мне хочется добиться большей 
яркости в работах, - говорит Рамина 
ханым, - но только чтобы эти цвета 

не кричали друг на друга, не конфлик-
товали, а гармонировали…

- Как вы думаете, от счастья мож-
но умереть?

- (задумалась…) Нет, конечно. 
- Нет?
- Смотря что вы называете счасть-

ем. Ведь у каждого человека понятие 
счастья разное.

- В снах видите свои работы?
- Во сне я рисую.
- На ваших полотнах биологиче-

ские процессы жизни, кровь с мо-
локом, естественные физиологиче-
ские процессы и т.п…

- Мне нравится абстракция. Я ста-
раюсь показать формы на момент их 
разрушения или наоборот, на момент 
их формирования. 

- Что для вас есть хаос?
 - Хаос - это море возможностей, 

это царство возможностей. Люди соз-
дают все ровное. Фриденсрайх Хун-
дертвассер, австрийский архитектор 
и живописец, говорил, что в ровных 
домах человек не должен жить, он мо-
жет заболеть. Кто-то держит нас в ста-
тике, в которой нет движения. 

- Слушая вас, я вспомнила араб-
ского архитектора-женщину… 

- …Заха Хадид - она космическая. 
Смотришь на плавные формы ее зданий 
и кажется, что они двигаются. А ведь 
на самом деле они стоят… 

- Текучесть форм создает иллюзию 
движения. Сколько времени вы ра-
ботали над картиной, которую пред-
ставили на презентации?

- Два месяца. 
- Ваш посыл в этой картине…
- …мои светлые эмоции - моя ра-

дость. 
- Вы иранских корней, родились 

и формировались в Азербайджане, 
впитали в себя и европейскую куль-
туру, а на ваших полотнах живот-
ные тропических расцветок, этю-
ды, мир животных… Я понимаю, 
что вы любите животных, и, может, 
поэтому они живее людей в ваших 
работах…

- Я изображаю животных как лю-
дей, а людей как животных. У людей, 
как и у животных, есть инстинкты. Ка-
жется, что они не движут нами так, 
как животными, однако мы просто не 
замечаем их влияния. Человеческие 
инстинкты развились давным-дав-
но, еще когда представители нашего 
вида были охотниками-собирателя-
ми и укрывались в пещерах. 

- У вас превалируют и темные 
краски…

- После ночи всегда наступает день. 
Черное и белое, горе и радость. Это 
дает нам возможность ценить жизнь, 
то, что у нас есть. 

- Как называется эта картина?
- «Я жду тебя в раю».
- В рай попадают через смерть?
- (задумывается) Вот когда я туда 

попаду, вам и расскажу… Встретим-
ся в раю… 

Встретимся в раю…
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Ярким и богатым на впечат-
ления оказался Кубок мира 

по художественной гимнастике 
в Баку. Турнир запомнился по-
бедой чемпионки мира Дарьи 
Варфоломеев, двумя финала-
ми Зохры Агамировой, брон-
зовым дублем нашей группы 
и множеством других эмоций.

Ю.ИБРАГИМОВ

По традиции столица Страны 
огней и в этот раз собрала многих 
звезд гимнастики, для которых Баку 
становится вторым домом. 

Для Дарьи Варфоломеев это 
был первый Кубок мира в сезоне 
и она выступила по-чемпионски, 
завоевав четыре золотые и бронзо-
вую награды и выиграв конкурен-
цию у Софии Раффаэли. Итальян-
ка смогла победить лишь в финале 
с булавами, в многоборье была тре-
тьей, а с обручем - второй.

Международная федерация гим-
настики (FIG) посвятила большую 
статью Кубку мира среди «худож-
ниц», особо выделив успешное вы-
ступление чемпионки мира Дарьи 
Варфоломеев, которая доминиро-
вала на соревновании. «Она при-
шла, она боролась, она побеждала, 
выиграв четыре из пяти возмож-
ных золотых медалей, Варфоломе-
ев бросила вызов всем в Баку. Хотя 
немке и не удалось добиться абсо-
лютной победы, учитывая «бронзу» 
с булавами, послание было гром-
ким и ясным: «Я вернулась!» - го-
ворится в публикации.

Интересно было посмотреть на 
Зохру Агамирову, для которой Ку-
бок мира стал первой проверкой 
сил в наступившем сезоне. Обла-
дательница олимпийской лицен-

зии выступила достаточно уверен-
но, особенно ярким получился но-
мер с обручем, который вывел ее 
в финал с четвертого места. Видно, 
что Зохра набирает форму и может 
выступить еще лучше. 

Что касается Камиллы Сеидза-
де, то для нее Кубок мира стал пер-
вым бакинским этапом в карьере. 
Для дебюта получилось неплохо, 
а после выступлений юная грация 
призналась, что пришла в художе-
ственную гимнастику из-за Зохры 
Агамировой, на которую старает-
ся равняться.

Удачным оказался дебют на эта-
пе Кубка мира этого года и нашей 
команды по групповым упражне-
ниям. Коллектив в составе Зейнаб 
Гумметовой, Гюллю Агаларзаде, Ка-
миллы Алиевой, Елизаветы Лузан, 
Дарьи Сорокиной и Ляман Алимура-
довой ранее на Гран-при в Тье одер-
жал победу, после чего работал над 
совершенствованием новых компо-
зиций. Первый день многоборья ко-
манда завершила на третьем месте, 
а во второй день оформила заво-
евание бронзовых наград. Третье 
место группе принес и финал с об-
ручами, а финал с лентами и мяча-
ми она завершила на шестом месте.

Мало кто мог предсказать ис-
ход финала после группового мно-
гоборья, которое завершилось золо-
той медалью Испании, «серебром» 

Италии и «бронзой» Азербайджана.
Япония, занявшая шестое ме-

сто в многоборье, квалифициро-
валась с седьмой позиции в финал 
с 5 обручами и с четвертого места 
в финале с 3 лентами и 2 мячами. 
Закрывая финал с пятью обруча-
ми, они выступили четко и чисто 
синхронно, улучшив свой квали-
фикационный результат почти на 
полтора балла. Японки были воз-
награждены победой над Итали-
ей и Азербайджаном, заняв вто-
рое и третье места соответственно.

Следом Япония повторила этот 
трюк в другом финале с лентами и мя-
чами. Благодаря великолепной хо-
реографии под музыку Джона Май-
лза они снова улучшили свой ква-
лификационный балл и завоевали 
вторую золотую медаль. 

Результаты показывают, что 
в этом году групповые соревнова-
ния ждут еще больше неожиданных 
поворотов, поскольку гимнастки 
готовятся к Олимпиаде, до кото-
рой осталось менее чем 100 дней. 
Одно можно сказать наверняка: ре-
зультат непредсказуем.

Серия Кубка мира продолжит-
ся в Ташкенте 26-28 апреля и завер-
шится в Милане 21-23 июня.

Ну а новый виток соперниче-
ства сильнейших гимнасток придет-
ся вновь на Баку, который 3-5 мая 
примет первый Кубок Европы. 

Заявки национальных ко-
манд на предстоящий чем-

пионат Европы 2024 года будут 
расширены с 23 до 26 футбо-
листов. С данной инициати-
вой в начале апреля выступи-
ли тренеры сборных

Ю.АББАСЗАДЕ

Как сообщает Sky Sports, на по-
следнем заседании комиссии Сою-
за европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) по соревнованиям 
национальных сборных делегаты 
проголосовали за изменение пра-
вил Евро-2024, расширив лимит до 
26 игроков в заявке. Кстати, соста-
вы из 26 игроков могут стать нор-
мой не только для Евро-2024, но 
и для всех национальных турни-
ров UEFA в будущем.

Решение еще не принято окон-
чательно. Исполнительный комитет 
UEFA должен санкционировать из-
менение правил, но ожидается, что 
это станет только формальностью. 
Ближайшее очное заседание испол-
кома запланировано на 22 мая, но 
обычно такие решения принимают-
ся удаленно. Решение может быть 

утверждено позднее на этой неделе.
UEFA впервые принял реше-

ние расширить заявки до 26 чело-
век на чемпионат Европы 2021 года 
из-за пандемии коронавируса. Это 
же правило действовало на чемпи-
онате мира 2022 года в Катаре, так 
как турнир проводился зимой. В но-

ябре 2023 года UEFA объявил, что 
заявки национальных сборных на 
предстоящий чемпионат Европы 
2024 года вновь будут сокращены 
до 23 футболистов. Однако в на-
чале апреля за расширение заяв-
ки на Евро-2024 выступили тре-
неры сборных. 

Окончательный состав сбор-
ных на чемпионат Европы дол-
жен быть сформирован к 7 июня  
2024 года. В общей сложности в фи-
нальной части Евро-2024 примут 
участие 24 команды.

Перед Олимпиадой гимнасток ждут неожиданные повороты

Результат  
непредсказуем

Дело за формальностями
UEFA расширит заявки сборных на Евро-2024 

Азербайджанская группа в составе Зей-
наб Гумметовой, Гюллю Агаларзаде, Ка-
миллы Алиевой, Елизаветы Лузан, Да-
рьи Сорокиной и Ляман Алимурадовой, 
выигравшая «бронзу» в многоборье на 
Кубке мира в Баку, занимает пятую 
строчку (40 очков)

Составы из 
26 игроков могут 
стать нормой не 
только для Евро-
2024, но и для всех на-
циональных турни-
ров UEFA в будущем

 br.azПолный текст 
читайте на

Теймур Даими:

Многие художники бо-
ятся открыть душу, 
стать уязвимыми. Чего 
не скажешь о Рамине. 
Она искренна, ее рабо-
ты не просто декора-
тивные
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